
мя, когда человек должен быть 

на учебе, тренировке, работе. 

Принципиальная задача – не 

дать возможность приобретать 

алкоголь ни с утра, ни вечером 

после работы».

Но основатель известной тор-

говой сети «Красное & Белое» 

Сергей Студенников, у которого 

в Вологодской области 168 мага-

зинов (доля продаж алкоголя – 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

И хочется, 
и колется, 
и Вашингтон 
велит
Под конец 
срока уходящая 
администрация США 
решила хлопнуть дверью

Мир хижинам, 
война 
апартаментам
Зачем вводить 
мораторий на 
строительство 
отдельных видов 
коммерческой 
недвижимости?

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 6

Шнитке – 
и этим 
все сказано
Он не был русским 
по крови, зато стал 
одним из самых 
русских композиторов 
века

Вадим НОРШТЕЙН: 
Как мы искали 

Снежного
человека

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В Вологодской области обна-

родован проект областного 

закона о сокращении на тер-

ритории региона с будущего 

марта продаж спиртного в 

будние дни с 12.00 до 14.00. 

То есть «час волка» возвра-

щается, да еще в столь кате-

горичном варианте. Без этих 

ограничений алкоголь пред-

полагается продавать лишь 

в выходные и по некоторым 

праздникам – в День Победы, 

на Новый год, в День защитни-

ка Отечества. В другие празд-

ники, как например, в День 

знаний, День России, День 

народного единства, спиртное 

продаваться не будет. Однако 

по-прежнему в любое время 

торговлю алкоголем про-

должат в ресторанах, барах, 

буфетах гостиниц… Остается 

только выпить за такое начи-

нание?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
ричину планируемого вла-

стями сухого закона изло-

жил избранный 8 сентября 

губернатором Вологодской 

области Георгий Филимо-

нов. В своем видеообращении 

глава региона заявил, что мест-

ное население вымирает, как не 

в мирное время. «Кто придет на 

место ушедших и будет жить на 

нашей родной земле?» – вопро-

шал губернатор. На вопросы 

журналистов, почему свободу 

алкогольных продаж оставят 

именно с 12 до 14 часов в будни, 

губернатор ответил: «Чтобы пре-

кратили напиваться. Это самые 

неудобные часы – обеденное вре-

Ну что, волк, с возвращением
В российских регионах разворачивается борьба с пьянством

с. 3

с. 2 с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

Депутат Госдумы Сергей Моро-

зов на недавнем мероприятии 

в Екатеринбурге поделился 

идеей: вернуть обязательное 

распределение на работу для 

выпускников вузов – пока 

только для тех, кто учился за 

счет государства. И сообщил, 

что намерен облечь эту идею 

в закон. Кто кроме него ратует 

за этот прожект, не уточнил. 

Зато подверг жесткой критике 

несознательную молодежь: 

«Кто-то разносит пиццу и все 

остальное... 40% молодых 

людей, окончивших шикарней-

шие университеты Москвы, не 

хотят работать по специально-

сти! Это непатриотично в отно-

шении страны», – выдал Моро-

зов сакраментальную фразу.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В телеграм-канале депутата есть 

и такие откровения. «Распределе-

ние после получения профессии – 

это только один шаг государ-

ственной кадровой политики. На 

самом деле, чтобы вернуть нам 

всем утраченные идеалы прошло-

го, гордость за свою страну, свой 

регион, свою улицу, свой завод, 

свою школу, своих людей…. надо 

сильно потрудиться. И начинать 

надо с пеленок! С игрушек, кото-

рыми играют наши дети…» И да-

лее все в том же трескучем тоне, 

напрочь забивающем содержа-

ние: «Когда стране необходимы 

учителя, врачи, инженеры, слеса-

ри, токари, ученые и т. д…. Непра-

вильно спрятать свой диплом и 

пойти доставлять пиццу! Да, это 

важно конечно, но не правиль-

но!» (орфография и пунктуация 

оригинала. – «Труд»).

Такое впечатление, что депу-

тат за 16 лет пребывания на по-

сту руководителя Ульяновской 

области насквозь пропитался 

идеями социализма, которые 

были в ходу полвека назад, и 

не заметил, что многое в стра-

не с той поры изменилось. Да, 

во времена советской власти 

выпускники некоторых вузов в 

добровольно-принудительном 

порядке обязаны были три года 

проработать там, куда их посы-

лало государство. Причем это мог 

быть противоположный регион 

страны. Но даже в той плановой 

экономике было немало вузов со 

свободным д ипломом.

А как идея господина Моро-

зова сочетается с капиталисти-

ческим строем, где все измеря-

ется деньгами и выпускник вуза 

прежде всего ищет наиболее 

выгодную сферу деятельности, 

непонятно. И как заставить моло-

дого человека, имеющего семью 

и маленьких детей, работать за 

зарплату, которая не обеспечит 

ему достойный уровень жизни? 

Или депутат вместе с принуди-

тельным распределением вы-

пускников собирается вернуть 

бесплатное жилье, а заодно 

о свободить людей от оплаты все 

дорожающих услуг ЖКХ? И от-

менить инфляцию?

Судя по всему, о такой ерунде 

господин Морозов не задумы-

вается. И о том, почему в нашей 

загадочной экономике курьеры 

зарабатывают больше 

учителей и вузовских 

преподавателей. 

Рожают, пока рожалка работает...

Фертильность 
для галочки

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«В каком возрасте вы начали половую 

жизнь?», «Бывают ли боли при половых кон-

тактах?», «Имеются ли у вас инфекции, пере-

дающиеся половым путем?». Анкеты с такими 

вопросами появились неделю назад в чатах 

всех курсов Воронежского государственного 

университета. Учащимся настойчиво реко-

мендовали их заполнить и подписать, указав 

ФИО, возраст и номер телефона: опрос не 

анонимный.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Студенты (в основном, конечно, студентки!) 
возмутились. История пошла гулять по СМИ и 
соцсетям, в Минздрав области посыпались за-
просы, в том числе из Госдумы РФ. Заодно выяс-
нилось, что похожим образом «бомбит» не только 
В оронеж.

Вот, например, вопросы из другой анкеты, на 
этот раз разосланной сотрудницам учреждений 
культуры Подмосковья. «Какой у вас сегодня 
день менструального цикла?», «Проходили ли 
вы стационарное лечение по поводу гинеко-
логического (венерического) заболевания?», 
«Случается ли у вас подтекание мочи при кашле, 
чихании?». Опросники надо было заполнить в 
бумажном виде, подписать и... сдать в отдел 
кадров! «Это же на следующий день у нас все 
будут знать, у кого сколько выкидышей и абор-
тов, обильно ли растут волосы на теле, как кто 
предохраняется, имеет ли половые контакты в 
настоящее время или уж и не помнит, когда это 
было», – иронизирует в соцсетях одна из бюд-

жетниц. И задается естественным вопросом: кто 
же придумал такую... анкету (в оригинале слово 
покороче и похлестче)?

Ну кто придумал, гадать не приходится. «Труд» 
уже не раз (например, в сентябре в материале 
«Тест на фертильность») рассказывал, что Мин-
здрав РФ в этом году включил в диспансериза-
цию еще и оценку репродуктивного здоровья 
населения, разослав в регионы рекомендации 
на сей счет. В том числе и уже упомянутые ан-
кеты (они называются анамнестические): для 
девушек 18–29 лет, для женщин 30–49, для 
мужчин 18–49 и общую. Есть только одно «но»! 
В рекомендациях четко сказано, что проводить 
обследование, включая анкетирование, осмотр 
врача-гинеколога или уролога, иногда – анали-
зы, а потом, если необходимо, и лечение должны 
в медицинских учреждениях.

Поначалу, возможно, так и было. В результа-
те за первые четыре месяца удалось охватить 
368 тысяч россиян, в мае – еще 110 тысяч. Ма-
ловато после громогласных заявлений о том, что 
в Год семьи такой скрининг репродуктивного здо-
ровья пройдут 6 млн человек, то есть 10% всего 
фертильного населения России в возрасте от 
18 до 49 лет. Особенно «тормозят» мужчины: де-
скать, «меня ничего не беспокоит», а прохожде-
ние такого осмотра – дело сугубо добровольное. 
Особо горячие головы с разных высоких трибун, 
в том числе и депутатских, стали предлагать сде-
лать профосмотры, включая и скрининг фертиль-
ности, обязательным условием при приеме на 
работу. Но, во-первых, из Госдумы чего только не 
услышишь, взять хотя бы недавний перл про «ро-
жалку». А во-вторых, при нынешнем 
дефиците кадров подобный подход 
просто несерьезен.

СЕРГЕЙ ГРЕЧКИН

РАБОТНИК БАНКА
– Да, приходили мысли начать 
жизнь с чистого листа, сменить 
профессию. Но не решился, про-
сто жалко пройденного. Держит 
не зарплата, не это главное. Я 
ценю окружение и расставаться с 
ним не хочу.

МАРГАРИТА ШАБАРДЫГИНА

АКТРИСА
– Я свою жизнь люблю: работу, 
семью, друзей, у меня есть лю-
бимый жених. Зачем мне что-то 
другое? К тому же моя профессия 
в каком-то смысле позволяет 
проживать чужие жизни – и воз-
вращаться в свою.

ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ

САУНД-ДИЗАЙНЕР
– Жизнь с чистого листа я уже 
начинал. В 35 лет из юриста пре-
вратился в специалиста по звуку. 
Рискнул. У меня появился ребе-
нок, а вместе с ним и желание за-
ниматься тем, что нравится. Все 
сделал правильно.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Жизнь 
с чистого листа
Почти 80% россиян в ходе соцопроса за-

явили о желании начать все с нуля, поме-

няв место жительства, работу, внешность 

и даже привычки. Неужели мы готовы так 

легко расставаться с прошлым?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

У любой женщины есть что скрывать.

курсы 
валют

$100,2192 (+0,1844)

€105,8090 (+0,0752)

В 26 субъектах
РФ появились вытрезвители за три 
года действия закона, позволяю-
щего регионам открывать такие 
заведенияИЛЛЮСТРАЦИЯ НАСТАСЬИ КОВАЛЕВСКОЙ

24%), возражает: «С точки зрения 

полезных ограничений мы всегда 

за, но везде должен быть здравый 

смысл. Надо понимать, общество 

к ним готово или нет. Что сегод-

ня происходит сплошь и рядом? 

У нас в жилых домах кафе, имея 

общепитовскую лицензию, кру-

глосуточно реализуют алкоголь. 

Это нормально? Вы хотите жить 

в таком доме? Я не хочу. Или вы 

готовы жить на одной площад-

ке с бабушкой, которая торгует 

круглосуточно водярой? Я жил 

в коммуналке: круглосуточно 

стук-стук, деньги туда-сюда, то 

драка, то милиция нагрянет».

Добавим, что нынешней вес-

ной, по словам Филимонова 

(тогда еще и. о. главы региона), 

в области действовало около сот-

ни торговых точек, продающих 

алкоголь в многоквартирных 

домах и на прилегающих к ним 

территориях. Из них 24 «нали-

вайки» работали с 20.00 до 09.00 

либо круглосуточно, и лишь с 1 

сентября их обязали прекратить 

ночную торговлю. Останутся 

лишь послабления для общепита 

и гостиниц, которые помогают 

повышать туристическую при-

влекательность региона, надеет-

ся местная администрация.

Теперь власть планирует дви-

гаться дальше. «Вологодчина и 

Русский Север вымирают: только 

за год население области сокра-

тилось на 7,5 тысячи жителей, 

по масштабам целый муниципа-

литет, – повторяет губернатор. 

– При этом 71% смертей наших 

земляков трудоспособного воз-

раста связан с алкоголем: сер-

дечно-сосудистые заболевания, 

цирроз печени, пьяное вожде-

ние, бытовые конфликты». «Но 

от хорошей жизни горькую не 

пьют, гражданин губернатор», 

– пытается спорить с Филимо-

новым петербургский журна-

лист Дмитрий Борисенко. Хотя 

и в Северной столице городской 

комитет по промышленной по-

литике, инновациям и торговле 

уже прорабатывает возможные 

ограничения продаж спиртного 

ввиду растущей алкоголизации 

горожан.

В Приморье еще год назад вре-

мя торговли алкоголем укороти-

ли на час. Местным законом так-

же ограничена продажа алкоголя 

в местах проведения массовых 

мероприятий и в многоквартир-

ных домах, где вход для покупа-

телей расположен со стороны 

подъезда. Но это ограничение не 

распространяется на розничную 

продажу пива, сидра, медовухи.

Зато в Камчатском крае, во-

шедшем в число самых пьющих 

регионов России, лишь с буду-

щей весны введут регулирование 

розничной продажи алкоголя в 

жилых многоквартирных домах. 

«Сегодня в наших городах почти 

90 таких торговых точек!» – сооб-

щает зампредседателя краевого 

правительства Юлия Морозова. 

Годовые продажи алкогольных 

напитков здесь составляют 

99,5 литра на челове-

ка (включая вино и 

пиво). 

Бурный поток 
сомнительных 
депутатских 
инициатив никак 
не иссякает

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается основная 

подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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Не 15 минут,
а целую неделю славы принесло депутату Госдумы 
Александру Ильтякову его хамское высказывание про 
«рожалку»: его цитировали из всех утюгов

Ввод в эксплуатацию высокоскоростной 
железнодорожной магистрали Москва – Санкт-Петербург намечен на 1 апреля 

2028 года

В бюджете РФ на 2025 год более 700 млрд
рублей предусмотрено на индексацию страховых пенсий работающим 

и неработающим пенсионерам

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Ес ли исходить из 

тенденции, которую 

демонстрирует ухо-

дящая администрация 

США, они полностью 

привержены продолжению войны и де-

лают для этого все возможное за остав-

шееся для них время.

Эльвира 
Набиуллина
глава ЦБ

– Наверное, большей 

бесс мыс лицы, чем 

идея заморозки вкла-

дов, придумать слож-

но. В профессиональной среде эти сце-

нарии вообще не обсуждаются, потому 

что они начисто лишены смысла.

Ангела Меркель
экс-канцлер ФРГ

– Я посчитала грубой 

небре ж нос т ью об -

суждать статус плана 

действий по членству 

в НАТО для Украины 

и Грузии, не приняв во 

внимание точку зрения Путина.

Юрий 
Слюсарь
губернатор 

Ростовской области

– Дальнобойные ра-

кеты – это другой вид 

угрозы. Это уже ка-

сается напрямую Ростова, всех пред-

приятий, наших основных объектов, 

которые здесь расположены.

Джефф Монсон
экс-боец ММА

 – Планирую через два 

года с тать деп у та-

том Государственной 

думы РФ. Это очень 

важно для меня. Очень 

трудная работа, но ин-

тересная.

Валерий Брюсов
поэт

(Г.И. Чулкову, ноябрь 

1902 года)

– Ах, не люблю я «ко-

миссий» и всяких «со-

браний». Мое твердое 

убеждение, что делать 

что-либо возможно только по личной 

воле, а все коллегиальное, все, где будто 

бы работают сразу многие, есть само-

обман.  

И хочется, и колется, и Вашингтон велит

Вмес то того ч тобы 

попытаться сделать 

наоборот, депутат на-

жимает на патриотизм: модно, 

безопасно, и попробуй с ним 

поспорь. Но, может быть, стоит 

таким патриотам начать с себя и 

отказаться от чрезмерного посо-

бия для депутата, исчисляемого 

сотнями тысяч рублей? Кстати, 

такие предложения не раз зву-

чали на Охотном Ряду, но «ЕР», 

которую представляет Морозов, 

эти предложения неизменно от-

вергала.

На патриотизм напирал и дру-

гой депутат Госдумы – Александр 

Ильтяков. Сообщив, что власти 

Курганской области начали раз-

работку законопроекта о запрете 

склонения к абортам, он проком-

ментировал эту инициативу так: 

«Пока рожалка работает – делай, 

что велит тебе данное на земле. 

В противном случае, идя против 

воли Создателя, ты убиваешь 

себя, свой род, своих близких 

грехом своим. Нужно с детского 

сада детям прививать духовные 

скрепы».

И это хамское высказывание 

позволило получить депутату не 

15 минут, а целую неделю славы: 

его цитировали из всех утюгов. 

Между тем законы о наказании 

за склонение к абортам уже при-

няли власти 13 регионов. В кон-

це 2023 года частные клиники в 

нескольких регионах России во-

обще отказались от проведения 

абортов: как бы чего не вышло... 

В их числе Татарстан, Курская и 

Тульская области. Судя по всему, 

в головах депутатов витает идея 

вообще запретить аборты. Чем 

это может обернуться для стра-

ны? Нежеланные дети пополнят 

детдома и приюты, нездоровые 

дети – медицинские учрежде-

ния. А во что выльются семейные 

драмы? Увеличится число под-

польных абортов и смертельных 

исходов таких манипуляций. Как 

известно, в большинстве циви-

лизованных и не очень стран 

право на аборт считается демо-

кратически гарантированным 

выбором семьи и женщины. Но 

у нас депутаты, закусив удила, 

стремятся любой ценой запол-

нить демографическую яму, дать 

стране недостающие кадры, а ар-

мии – призывников.

Не так давно депутат Госдумы 

Андрей Гурулев с генеральской 

прямотой предложил ввести на-

Рожают, пока рожалка работает...

•ЭХО•

Под конец срока уходящая администрация 

США решила хлопнуть дверью, сняв запрет для 

Киева на применение американского даль-

нобойного вооружения по российской терри-

тории, взвинтив риски прямого столкновения 

Запада с Москвой. Байден намеренно принял 

это решение за два месяца до ухода из Бело-

го дома и передачи власти Трампу, который 

до того объявил о планах урезать поддержку 

Украины ради скорейшего заключения мира. 

Желание насолить республиканцам взяло верх 

над здравым смыслом.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Представитель Госдепа подтвердил предоставление 

Киеву разрешения применять ракеты большой 

дальности по «старой» территории России, что 

якобы может заставить Москву вести перегово-

ры о мире. По словам помощника госсекретаря 

Брайа на Николса, в Вашингтоне исходят из того, 

что конфликт на Украине может завершиться прямо 

сейчас, если Россия выведет свои войска и «будет 

уважать границы Украины». Данное Киеву разре-

шение на применение дальнобойных вооружений, 

как считает Госдеп США, «позволит российскому ру-

ководству осознать бессмысленность применения 

военной силы для разрешения кризиса и побудит 

начать переговоры о мире и отступить с украинской 

территории». Затянуть войну – главная цель ВПК.

Президент Зеленский уже обозначил, что готов 

максимально использовать этот шанс нанести лю-

бой ущерб России, поставив перед свершившим-

ся фактом следующих заокеанских хозяев, явно 

готовящихся слить непредсказуемого протеже 

Америки как отработанный материал. Получив 

координаты объекта, ВСУ тут же нанесли удар по 

Брянской области припасенными американскими 

ракетами. Минобороны России сообщило о шести 

дальнобойных ракетах ATACMS, пять из которых 

были уничтожены дежурившими С-400 и ЗРПК 

«Панцирь». Одна ракета упала на территорию во-

енного объекта, вызвав возгорание. Жертв и раз-

рушений нет, говорится в сводке. Тем не менее 

ракетная угроза в приграничных районах России 

резко возросла.

Хотя украинские СМИ утверждают, что ракеты 

MGM-140 ATACMS производства США были приме-

нены ВСУ для удара по арсеналу Главного ракетно-

артиллерийского управления (ГРАУ) в населенном 

пункте Карачеве Брянской области, полной ясности 

картинки нет. Независимо от оценки эффективности 

удара он был нанесен, а координаты цели были введены 

в предполетное задание. Судя по удаленности объекта 

от границы, речь идет о ракетах ATACMS с радиусом 

поражения до 160 км. В Брянской области объявля-

лась ракетная опасность. То есть не только Курской 

областью ограничен радиус поражения.

Таким образом, казус белли налицо, красная 

линия пересечена, руки у российских ВКС развя-

заны. А решение это непростое, тем более с учетом 

грядущей смены караула в Вашингтоне. Нельзя 

давать спуску попыткам НАТО достать военные 

объекты в глубинке России чужими руками, так как 

последуют более дальнобойные и точные средства 

и чувствительные объекты. Так, Global Defense Corp 

допустил, что теперь Зеленский сможет ударить по 

Крымскому мосту. Но гасить в ответ нашим такти-

ческим ядерным оружием Гостомель или Рамштайн 

или сбивать спутники наведения тоже прежде-

временно, так как пути назад тогда уже не будет.

Трамп, явно раздосадованный «сюрпризом» 

предшественника после личных заверений того 

в гладкой передаче полномочий, пообещал «оста-

новить» Байдена. Готовящийся к вступлению в 

должность, он выступил с обращением, в котором 

прямо заявил, что нынешние обитатели Белого 

дома фактически погружают мир в Третью миро-

вую войну. «Я отказываюсь примиряться с новым 

витком бесконечного конфликта на Украине. Мне 

нужен мир, а им, демократам, нужны деньги и кон-

фликт. Даже если это означает подталкивание нас к 

краю Третьей мировой войны, что, если честно, уже 

происходит, и очень быстро», – подчеркнул Трамп.

Дональд Трамп – младший, не выбирая слов, 

назвал «имбецилами» тех, кто одобрил нанесение 

ударов по РФ американскими ATACMS. Конгресс-

мен-республиканец Томас Мэсси возмутился тем, 

что, разрешив удары вглубь территории России, 

Байден совершил «неконституционный акт войны, 

который ставит под угрозу жизни всех американ-

цев». Конгрессмен назвал уходящего президента 

США «кастрированной марионеткой глубинного 

государства» и призвал к началу процедуры им-

пичмента Байдена. Понятно, что победившие на 

выборах республиканцы оценивают действия 

уходящей администрации исключительно через 

призму межвидовой борьбы, в которой для демо-

кратов все средства хороши, несмотря на риски 

для сограждан.

Даже часть администрации Байдена уже пыта-

ется минимизировать дурное решение, навязанное 

лоббистами президенту. В частности, советник 

Байдена по национальной безопасности Джейк Сал-

ливан, как сообщило агентство Bloomberg, вдруг за-

явил, что «дальнобойные ракеты не будут иметь для 

Украины решающего значения». Пресс-секретарь 

Госдепа Мэттью Миллер во вторник, 19 ноября, 

уточнил, что «ни США, ни НАТО не представляют 

никакой угрозы для России». Спасибо, конечно, но 

что-то заставляет Кремль сомневаться в искрен-

ности говорящих. Похоже, не всем из окружения 

Байдена хочется отвечать за сумасбродство прези-

дента, ставящего жизни американцев и союзников 

на кон своих геростратовских амбиций.

Европейцам от этих приседаний не легче: 

полыхнет-то у них. Многие союзники по НАТО 

панически отреагировали на спонтанное снятие 

администрацией США долго державшегося табу 

для ВСУ на нанесение ударов вглубь российской 

территории. Всего у Киева имеется около 50 ракет 

ATACMS, пишет Times. Очевидно, что они не пере-

ломят ситуацию на поле боя, но зеркальный ответ 

ВС РФ по источнику угрозы может столкнуть мир к 

необратимой эскалации, по уши втянув в нее НАТО. 

Итальянцы в лице министра иностранных дел сразу 

заявили, что запрещают использование их воен-

ной помощи Киевом вне украинской территории. 

Интересно, что примерно те же сомнения обозна-

чили немецкие руководители – канцлер Шольц и 

министр Писториус, но применительно к немецкой 

дальнобойной Taurus.

«Передача Германией крылатых ракет Taurus не 

сможет помочь Украине в зоне боевых действий», – 

пояснил позицию министр обороны ФРГ Борис Пи-

сториус в эфире ARD. Но выводы немцы сделали 

прямо противоположные американским: нельзя 

передавать нестабильному Зеленскому опасные 

инструменты войны, за которые придется отве-

чать всей Европой! Ведь главный контраргумент 

Шольца в том, что он категорически против, чтобы 

немецкие военные спецы имели прямое отноше-

ние к нацеливанию западного дальнобоя на рос-

сийские объекты. Потому что неизбежной целью 

ракетного ответа РФ станет источник угрозы, то 

есть бундесвер.

ВСУ нанесли удар по военному объекту на тер-

ритории России, используя американские раке-

ты дальнего действия, подтвердила английская 

Financial Times. Британцы уже не одобряют дей-

ствия Байдена, отдавая себе отчет, что «это посеет 

в мире хаос и может привести к началу Третьей 

мировой». Французская Le Figaro признала, что 

«применение ракет ATACMS Украиной требует 

участия западных операторов». Как заявил газете 

генерал Шованси, эти операторы должны работать 

близко от линии фронта, рискуя попасть в плен. 

«Россия также сможет обвинить Запад в прямом 

участии в боевых действиях, если будет поражена 

важная цель. А это ситуация, которой союзники 

Украины хотели бы избежать», – добавил эксперт. 

Макрон и Стармер отложили свои разрешения на 

использование Storm Shadow / Scalp украинскими 

наводчиками.

Не ровен час…  Т

лог на бездетность, как это было 

во времена СССР. На что, правда, 

председатель Госдумы Вячеслав 

Володин заявил, что такого на-

лога быть не должно. А по поводу 

запрета абортов он заметил, что 

только сама женщина может ре-

шать, рожать ей или нет. И попро-

сил депутатов не пугать граждан 

подобными идеями. Но вряд ли 

такое здравомыслие остудит го-

рячий депутатский порыв.

Вообще гипертрофированная 

забота парламентариев о повы-

шении уровня патриотизма и 

рождаемости наводит на мысли 

тревожные. Так, группа депута-

тов во главе с председателем ко-

митета Госдумы по делам стран 

СНГ коммунистом Леонидом Ка-

лашниковым внесла законопро-

ект об обязательном принятии 

присяги при приобретении рос-

сийского гражданства мигран-

тами с 14 лет. Авторы считают, 

что, если дети мигрантов при 

вступлении в гражданство РФ 

будут присягать России не с 18, 

а с 14 лет, это будет полезно для 

«повышения патриотического 

духа». По мысли законодателей, 

прочтя текст присяги, новоиспе-

ченные граждане сразу же пре-

кратят нарушать Конституцию 

и законы РФ...

Подобная идея обсуждается не 

впервые. В 2017-м глава комитета 

по госстроительству и законода-

тельству Павел Крашенинников 

не поддержал инициаторов, за-

явив, что нет нужды требовать от 

детей присяги. Но сейчас, види-

мо, обстоятельства изменились, 

вот и взялись за несовершенно-

летних.

На повышение рождаемости 

и патриотизма в конечном счете 

направлен, как считают депута-

ты, и принятый не так давно за-

кон, запрещающий пропаганду 

отказа от деторождения. За про-

движение или оправдание так на-

зываемой идеологии чайлдфри 

будут теперь штрафовать на 

пятизначные и шестизначные 

суммы, а иностранцев и вовсе 

ждут арест и высылка из России. 

Хотя я, например, как и многие 

мои коллеги и друзья, об этой 

«идео логии» узнал от депутатов. 

В России кто-то публично ратует 

за отказ от деторождения? Я не 

слышал. Да и специалисты уверя-

ют, что миссионеров чайлдфри в 

России практически нет. Семьи 

не торопятся планировать детей 

не из убеждений, а по понятным 

материальным и бытовым при-

чинам. И не лучше ли вместо 

принятия таких законов делать 

все для повышения уровня жиз-

ни, снижения растущей инфля-

ции, повышения доступности и 

качества медицины, снижения 

уровня тревожности в обществе? 

Чтобы люди сами хотели заво-

дить семьи и рожать, так сказать, 

естественным путем.

У справедливоросса Дмитрия 

Кузнецова свой взгляд на то, как 

поднять уровень патриотизма в 

российском обществе. Он счита-

ет, что сбежавшие во время ча-

стичной мобилизации за границу 

российские мужчины в основном 

были воспитаны матерями. От-

сюда рецепт «оздоровления» 

нашего общества от Кузнецо-

ва: «Необходимо после развода 

оставлять мальчиков старше 

восьми лет с отцами. Ни один 

адекватный мужчина не будет 

требовать алиментов с женщины. 

А если кто осмелится, то к нему 

придет местный Союз Отцов и 

разберется», – на полном серьезе 

написал народный избранник в 

своем ТГ-канале. Понятное дело, 

мужчина, в отличие от женщи-

ны, воспитает не «иноагентов», 

а защитников Родины. Такова 

депутатская логика...

Но когда кто-то из вас, госпо-

да-товарищи, с таким надрывом 

говорит о патриотизме, почему-

то хочется посмотреть на вашу 

зарплату, счета в банке, недви-

жимость, в том числе за рубе-

жом. А потом уже продолжить 

разговор...

P.S. А в целом депутаты, види-

мо, плохо слушают своего спи-

кера, который не раз призывал 

думать, прежде чем открывать 

рот. «Постоянно говорим нашим 

коллегам-депутатам: вы вначале 

подумайте, прежде чем озвучи-

вать инициативу. Не надо пугать 

общество. Это крайности», – за-

явил Володин. Но в ситуации, 

когда ключевые законопроекты 

спускаются в Госдуму из прави-

тельства и из Администрации 

президента, депутатам надо все 

время думать о том, чтобы о них 

не забыли, демонстрировать ак-

тивность. Вот они и демонстриру-

ют, рожают инициативы, пока им 

рожалку не отключили.  Т  

с. 1

И куда она летит?
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ной называют его дешевизну: в 

3–5 раз по сравнению с ценами 

алкоголя на полках магазинов. 

И если с 2017 года в стране на-

чал падать спрос на самогонные 

аппараты, то вот уже четыре 

года наблюдается устойчивый 

рост интереса и к аппаратам, и к 

ингредиентам для изготовления 

самогона.

Еще один показатель: после 

2021 года, когда в России за-

работал закон, позволяющий 

регионам создавать систему 

вытрезвителей, они начали стре-

мительно плодиться и размно-

жаться, несмотря на бесплат-

ность обслуживания и немалую 

нагрузку на местные бюджеты. 

В начале нынешнего года такие 

учреждения уже действовали 

в 26 субъектах РФ. В Казани 

«Центр возрождения» за послед-

ний год принял 3659 граждан, 

а саранский «Уют» (оцените на-

звания!) – 3080. Практически 

во всех регионах, где есть такая 

услуга, прослеживается дина-

мика сокращения количества 

преступлений, совершаемых в 

состоянии алкогольного опьяне-

ния, говорит глава МВД России 

Владимир Колокольцев.

Поможет ли решить эти про-

блемы хотя бы частично «ме-

тод Филимонова»? В 1999 году 

нынешний вологодский губер-

натор под руководством отца 

занима лся кикбоксингом и 

даже завоевал золотую медаль 

на чемпионате мира в Каорле 

(Италия). Но выступал он в ка-

тегории Musical Forms – это во-

ображаемая борьба, в которой 

исполнитель лишь использует 

приемы восточных единоборств 

под музыку. Как будет на этот 

раз?  Т

Ну что, волк, с возвращением

Мир хижинам, война апартаментам

•БОРЬБА ИДЕЙ•

В двух регионах страны вводят мораторий на 

строительство отдельных видов коммерче-

ской недвижимости. В Москве и Махачкале 

считают, что эти объекты часто используются 

как жилье и создают чрезмерную нагрузку на 

социальную инфраструктуру. Но при этом вла-

сти имеют в виду разные виды недвижимости.

В Дагестане ополчились на апарт-отели. Все строящи-
еся объекты обещают довести до конца, а вот новых 
разрешений застройщикам придется ждать неизвестно 
сколько. Официальная причина звучит так: «Необходи-
мо упорядочить городскую застройку и усилить контроль 
за проектами, не обеспеченными социальной инфра-
структурой».

Юридически апарт-отели действительно относятся 
к коммерческой недвижимости, которую на практике 
люди используют для долговременного проживания 
и, естественно, пользуются общественным транспор-
том, больницами и прочими социальными благами. Но 
по такой логике войну нужно объявлять всем объектам 
размещения, имеющим отношение к туриндустрии: 
гостевым домам, хостелам и отелям, ведь в них тоже 
живут люди, иногда подолгу.

Впрочем, есть подозрение, что апарт-отели попали 
под раздачу по ошибке. Такого мнения придерживается 

вице-президент Общенационального союза индустрии 
гостеприимства Марина Ненарокова: «Между апарт-
оте лями и апартаментами тонкая грань, которую легко 
переступить. В первом случае речь идет об объектах, 
работающих в интересах индустрии гостеприимства, во 
втором – мимикрирующих под классическое жилье».

Апарт-отели не раз выручали и продолжают выручать 
регионы с растущим туристическим потоком. Их много 
в Санкт-Петербурге, Крыму, Краснодарском крае и на 
горнолыжных курортах. По сравнению с классическими 
гостиницами построить и запустить их в работу гораздо 
проще и быстрее, а качество проживания в номерах, 
оборудованных кухонными уголками, порой даже луч-
ше, чем в иных трехзвездочных отелях. Студенты, ко-
мандировочные, семьи с детьми – полноценный сервис 
для них необязателен, зато важно наличие кухни, холо-
дильника и стиральной машины. Я сам для семейных 
поездок стараюсь выбирать именно апарт-отели, где 
мы можем чувствовать себя как дома.

А в столице ввели временный запрет на строитель-
ство именно апартаментов, что логичнее, поскольку 
они, являясь коммерческой недвижимостью, изо всех 
сил стараются быть похожими на обычное жилье. 
С одной стороны, такие квадратные метры гораздо 
доступнее классического жилья, с точки зрения как 
себестоимости строительства, так и приобретения. 
С другой – за серьезную, казалось бы, экономию 
гражданам приходится расплачиваться астрономиче-
скими счетами за «коммуналку», повышенным налогом 
на недвижимость, невозможностью оформить пропи-
ску и отдать детей в школу или детский сад. Причем во 
многих случаях застройщики о таких нюансах деликат-
но умалчивают.

Пик популярности апартаментов пришелся на 
2021 год, когда их доля в новостройках Москвы до-
стигла 15%. Но потом показатели пошли вниз, и сегодня 
доля апартаментов на первичном и вторичном рынке, 
соответственно, составляет 6 и 10%. Основная причина 
падения спроса – именно в недостаточной урегулиро-
ванности правового статуса таких квадратных метров. 
В какой-то момент возмущенные голоса собственников 
стали звучать очень громко. Но вывести устраивающую 
всех формулу законодателям так и не удалось. Так что 
введенный в Москве мораторий стоит рассматривать 
еще и как способ потянуть время до окончательного 
урегулирования правового статуса апартаментов. Вдруг 
все-таки получится. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Самый дальневосточ-

ный регион России 

держит второе место 

по числу жителей с диагнозом 

«алкоголизм» на 100 тысяч насе-

ления: 1682. У Магаданской обла-

сти, лидера этого рейтинга, цифра 

выше лишь на семь человек.

Впрочем, беда не только в 

количестве пьющих и выпито-

го, а в тенденциях. «Сегодня по 

большому счету у нас общество 

трезвое, особенно наши дети и 

внуки, – утверждает все тот же 

Студенников. – Но алкоголь – это 

природный антидепрессант. Его 

никто и никуда не смог деть, ни-

какими запретами».

С бизнесменом трудно спо-

рить. Ведь еще недавно мы на-

радоваться не могли  успехам 

деалкоголизации российского 

населения: в 2008 году было упо-

треблено 12,23 литра алкоголя на 

душу населения, а к 2016-му эта 

цифра упала до 8,42 литра. А те-

перь картина вдруг меняется в 

противоположную сторону. По 

данным Росалкогольтабакрегу-

лирования, в 2024 году потребле-

ние выпивки в стране выросло в 

сравнении с 2017 годом на 21%. 

Рекордные продажи демонстри-

рует водка: 62,5 млн декалитров 

(в 2017-м –  54,2 млн). В планах 

правительства записано сокра-

щение душевого потребления чи-

стого спирта с нынешних 8,9 ли-

тра (данные Минздрава РФ) до 

7,8. Но, по официальным данным, 

производство водки в стране уже 

сократилось в 2023 году почти на 

6%, хотя радоваться здесь особо 

нечему. Одновременно социоло-

ги фиксируют рост производства 

и потребления самогона. Данные 

российского мониторинга эконо-

мического положения и здоровья 

населения тоже свидетельству-

ют: после многолетнего падения 

употребление самогона с 2012 по 

2020 год выросло в среднем по 

стране вдвое. Главной причи-

с. 1

В 1970–1980-е
в Москве «часом волка» называли 11 часов, с которых 
магазинам разрешалось торговать спиртным. На ци-
ферблате огромных часов, укрепленных на фронтоне 
кукольного театра Сергея Образцова, открывалась 
дверца, выезжал сказочный волк. Для жаждущих это 
был сигнал: пора в магазин!

Поставки пассажирского самолета МС-21 
в авиакомпании начнутся в 2025 году, заявил премьер Михаил Мишустин

Правительство РФ направит более 140 млн рублей 
на программу социальной газификации в 18 регионах страны

Георгий Бовт
публицист

– Продолжаются шаги к эскалации. Обновление 
ядерной доктрины РФ стало реакцией на реше-
ние Вашингтона дать Киеву возможность бить по 
России дальнобойными ракетами. Необязатель-
но мы дождемся публикации этого решения с «мо-
крой» печатью – политикам порой нужна доля 
неопределенности. Впрочем, Киев уже признал 
де-факто санкцию США на применение ракет 
дальнего действия. Все это может вызвать ответ 
Москвы, пока он непредсказуем.

Федор Лукьянов
главный редактор журнала «Россия 

в глобальной политике»

– О том, пора ли собирать «тревожный чемодан-
чик», спекулировать можно бесконечно. Вроде бы 
идет эскалация, но в стиле Байдена – стыдливая. 
Официальные лица говорят о принятых решениях 
очень уклончиво. Задача Вашингтона – смазать 
значение истории о разрешении запускать даль-
нобойные ракеты вглубь РФ. Полагаю, Киеву да-
же объяснили, что так уж сильно хвастаться этим 
не нужно. Основная мотивация команды Бай-
дена: создать плохой задел для администрации 
Трампа, чтобы тому было сложнее что-то «почи-
нить». Как будет отвечать Москва? Зная подходы 
Путина, моментального и сокрушительного ответа 
ждать не надо. Путин скорее демонстрирует так 
называемое стратегическое терпение. При этом 
сохраняется общее движение в сторону обостре-
ния. Мы приближаемся к кульминации: конфликт 
выйдет на более опасную траекторию либо пой-
дет на спад, и начнутся предметные переговоры. 
С приходом Трампа можно ожидать, что Штаты 
попробуют свернуть свою активность на Украине. 
Какие-то перемены будут. Но надо помнить: под-
ход Трампа – не в пользу Кремля, как, впрочем, и 
не в пользу Киева.

Владимир Жарихин
заместитель руководителя Института 

стран СНГ

– Четкой и официальной информации о разре-
шении Штатов бить дальнобойными ракетами 
вглубь России я не слышал. Подобное оружие 
уже применялось, российские силы ПВО сбива-
ли такие ракеты. Параллельно мы наблюдаем 
обновление ядерной доктрины РФ. Предыдущий 
вариант был присущ скорее биполярному миру. 
Новый документ учитывает, что военные кон-
фликты стали нередко разрешать чужими руками. 
Недавний удар по военному объекту в Брянской 
области и сведения о разрешении бить мощными 
ракетами вглубь России, возможно, надо трак-
товать как попытку уходящей администрации в 
США смешать карты Трампу с его инициативами 
по прекращению боевых действий. Как бы то ни 
было, пока я вижу военно-политические игрища. 
А значит, рано сушить сухари и прятаться в подзе-
мелье от ядерной «зимы».

Александр Перенджиев
доцент кафедры политического анализа 

и социально-психологических процессов 

РЭУ имени Плеханова

– Перед нами очередная информационная атака 
с понятной целью: напугать граждан, вызвать 
стресс в армии, руководстве страны. Помните, 
когда пресса обсуждала поступление иностран-
ных танков на Украину? Прошло время, никто уже 
не накаляет обстановку по этому вопросу. То же 
самое муссировали про самолеты F16. Жизнь 
показала, что периодически их сбивают. Уверен, 
мы не дойдем до ядерной и Третьей мировой во-
йны. Исхожу из того, что этого просто не должно 
произойти.

Андрей Суздальцев
политолог, доцент НИУ ВШЭ

– Пока Трамп не вступил в должность, «старая» 
администрация в США продолжает эскалацию. 
Вашингтон уверен: Москва не станет отвечать 
на атаки ракетами. Увы, нас ждет очень тяжелый 
период – даже несмотря на то, что посольства 
Америки и России еще работают. Если Трамп 
реально хочет выйти на уровень переговоров, он 
сумеет заглушить обострение на Украине. С при-
ходом Трампа, возможно, будет какая-то пауза 
на поле боя. Впрочем, с учетом недавнего приле-
та ракет по Брянской области шансы на затишье 
снижаются.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы на небо смотрите 
с тревогой?

Решение уходящего президента США 

разрешить Украине бить вглубь территории РФ 

дальнобойными ракетами и последующие за 

этим заявления выводят эскалацию на новый 

уровень и приближают мир к роковой черте. Как 

вы себя ощущаете в эти дни? Насколько вам 

тревожно жить?

ВОПРОС «ТРУДА»

Пришлось-таки, как и было указано в выше-
упомянутых рекомендациях Минздрава, все 
же формировать мобильные бригады, ко-

торые выезжали на село, как в Иркутской области, или 
в трудовые коллективы, как в Чувашии. В Челябинской 
области женщинам вовсю названивали из страховых 
компаний, в Краснодарском крае в поликлиниках по-
явилась всевозможная очень наглядная агитация, осо-
бый интерес вызывающая почему-то у подростков. Под-
суетились и в Воронеже: там запустили специальный 
телеграм-бот, помогающий оценить уровень фертиль-
ности, пообщаться с врачами, записаться на прием к 
специалисту, связаться с психологом и даже позвонить 
священнику, который попытается... отговорить от абор-
та. Но, похоже, и этого оказалось недостаточно.

На прошлой неделе Минздрав РФ отчитался, что 
оценку репродуктивного здоровья за 10 месяцев про-
шли уже 3 млн россиян. Ровно половина того коли-
чества, которое планировали на конец года (и на что 
были выделены соответствующие средства). Видно, в 
Минздраве решили, что маловато: как бы не скостили 
финансирование на 2025 год, оно-то предусматривает 
обследовать уже 32% населения 18–49 лет. И в регио-
ны пошла директива «активизировать усилия». Тогда, 
очевидно, чиновники и решили сосредоточиться на бюд-
жетниках и студентах, причем не отрывать их почем зря 
от работы и учебы, а охватить анкетированием. Дешево 
и сердито! Ну а что: и те и другие люди грамотные и по-
слушные, потому что зависимые (зарплата или сессия!). 
Да и руководители контор и вузов обычно за – как, кста-
ти, было в ВГУ, хотя теперь администрация вуза утверж-
дает, что была не в курсе (а чиновники местного Мин-
здрава, к слову, даже извинились перед студентами).

Не исключено, что мы еще услышим о подобных при-
мерах проверки фертильности для галочки и из других 
регионов: в комментариях по крайней мере приводят 
множество примеров. А что в сухом остатке? В той же 
Воронежской области рождаемость упорно падает на-
чиная с 2015 года, когда демографический всплеск был 
обеспечен беженцами из Донецка и Луганска. С тех 
пор число младенцев снизилось на треть, а число бес-
плодных пар увеличилось: сейчас каждая пятая семья 
не способна завести ребенка. Они-то к врачам теперь 
ходят активно, но, увы, чаще всего время упущено. Ну и 
кто кого обхитрил?  Т

Фертильность 
для галочки

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

В России история борьбы с пьянством ведется 
от начала правления царя Алексея Михайловича 
(отца Петра I). В 1648 году государь запретил 
насельникам Соловецкого монастыря держать 
в кельях «пьянственное питье», а годом поз-
же распространил запрет на все монастыри. 
В церквах зазвучали проповеди, внушавшие, 
что злоупотреб ление хмельными напитками – 
большой грех. А на Земском соборе 1652 года 
было принято решение ограничить в городах 
число кабаков. Вышел и царский указ, регла-
ментирующий дни продажи алкоголя: «В Великий 
пост, Успенский, даже по воскресеньям вина не 
продавать, в Рождественский и Петров посты не 
продавать по средам и пятницам», – говорилось 
в документе.

В Европе и США с 2013 года начал входить 
в обычай «сухой январь», идея которого состо-
ит в том, чтобы после Нового года, праздника, 
сопровождающегося во многих странах непо-
мерными возлияниями, отказаться на месяц от 
употребления алкоголя. Стартовала обществен-
ная кампания «сухого января» в Великобритании: 
сначала свыше 17 тысяч взрослых ее жителей 

прекратили пить на этот месяц, ныне их число в 
стране насчитывает более 6 млн с ежегодным при-
ростом. В США прошлогодний опрос показал, что 
участниками акции стали около 13% респонден-
тов. Плюс 72% из давших положительный ответ 
заявили, что теперь стараются пить меньше алко-
голя в целом. Зато во Франции министр сельского 
хозяйства Марк Фесно заявил, что потребление 
алкоголя во Франции и так снизилось, а надоедли-
вая кампания просто мешает и вовсе не нужна...

В Китае СМИ сообщают о первых случаях при-
влечения к ответственности не только человека, 
совершившего преступление в пьяном виде, но 
и тех, кто пил с ним, а потом не смог проследить, 
чтобы он не навредил себе или другим. Штраф 
грозит даже приятелям китайца, пойманного на 
вождении в нетрезвом виде. Прецедентом стала 
история, когда пьяный в стельку мужчина, воз-
вращаясь домой, вылетел с трассы, въехал в реку 
и утонул. Отец погибшего подал в суд на пятерых 
собутыльников сына, которые не отговорили его 
садиться за руль. Суд присудил каждому штраф 
в 172 тысячи рублей (в пересчете на российскую 
валюту).

ПАРАЛЛЕЛИ
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•ЭКОЛОГИЯ•

11 ноября в столице Азербайд-

жана стартовала крупнейшая в 

мире ежегодная климатическая 

конференция – COP29, которая 

по праву считается главным и 

самым представительным сам-

митом, сфокусированным на 

деле сохранения окружающей 

среды.

БОРИС БЕЛЫХ

Ф
орум, к сожалению, прохо-

дит не без происшествий: 

за почти две недели мы 

увидели и сложности в пе-

реговорном процессе, и ди-

пломатические скандалы, и проте-

сты активистов-экологов. Однако, 

пожалуй, одной из самых скандаль-

ных тем саммита стало участие в 

нем представителей крупнейших 

нефтегазовых компаний.

Более 100 руководителей и со-

трудников нефтяных мейджоров 

были приглашены на конферен-

цию, что вызвало волну как кон-

структивной, так и в большинстве 

случаев неконструктивной кри-

тики в первую очередь со стороны 

представителей западных «зеле-

ных» активистских групп разного 

масштаба.

Волна возмущений в социаль-

ных сетях, протестные акции по 

всему миру и даже высказывания 

ряда делегатов – всюду сквозил 

примерно один тезис: «Зачем 

звать самых главных «противни-

ков» природы? Они же негатив-

но повлияют на переговорный 

п роцесс!..»

Несмотря на весь этот негатив, 

будто под копирку появившийся 

одномоментно во всем западном 

инфополе, на COP29 звучали и го-

лоса разума. Так, хозяин форума 

президент Азербайджана Ильхам 

Алиев заявил, что «каждый при-

родный ресурс, будь то нефть, газ, 

ветер, солнце, золото», –  это бук-

вально «дар Божий». И добавил 

также, что обвинения в выводе 

природных ресурсов на рынок 

не имеют смысла, так как люди 

нуждаются в ресурсах.

Сама мысль о том, что компа-

нии нефтегазовой отрасли, вы-

качивающие ресурсы из нашей 

планеты, являются главными 

противниками матушки-приро-

ды, очень простая и понятная. 

Простая до невежества и понят-

ная, но ошибочно.

Тезис о том, что «страшные» 

нефтегазовые гиганты только и 

делают, что планомерно унич-

тожают природу, – это наивное 

упрощение и полное игнори-

рование той ежедневной и пла-

номерной работы, которую эти 

компании делают для того, чтобы 

сохранить окружающую среду.

Так давайте же поднимемся 

над волной демонизации и по-

пробуем разобраться в реальном 

вкладе нефтегазовых компаний в 

дело защиты природы на примере 

компании «Роснефть».

Цели развития
Охрана окружающей среды яв-

ляется для «Роснефти» одним из 

приоритетов как для ответствен-

ного производителя углеводо-

родов и участника глобального 

энергетического рынка. И это не 

просто слова – данная позиция 

закреплена в ключевых докумен-

тах компании, а также активно 

реализуется на практике.

В декабре 2018 года компания 

утвердила стратегические прин-

ципы и публичную позицию – 

«Роснефть: вклад в реализацию 

целей Организации Объеди-

ненных Наций в области устой-

чивого развития», подтвердив 

свою приверженность высоким 

социальным и экологическим 

стандартам.

Цели устойчивого разви-

тия (ЦУР) представляют собой 

17 взаи мосвязанных и глобаль-

ных целей в экономической, соци-

альной и экологической сферах, 

достижение которых поможет 

улучшить благосостояния на-

стоящего и будущих поколений.

Если говорить о целях экологи-

ческого характера, выделенных 

ООН, «Роснефть» уже интегри-

ровала в свою текущую деятель-

ность такие цели, как сохранение 

морских экосистем, сохранение 

экосистем суши, а также ответ-

ственное потребление и произ-

водство. Часть целей в области 

устойчивого развития компания 

выделила в отдельный, страте-

гический приоритет, среди них 

и экологические цели – борьба с 

изменением климата, а также не-

дорогостоящая и чистая энергия.

Более того, «Роснефть» с 

2010 года является членом Гло-

бального договора ООН – круп-

нейшей инициативы Органи-

зации Объединенных Наций в 

сфере корпоративной ответствен-

ности и устойчивого развития, 

объединяющей свыше 12 тысяч 

компаний из более чем 160 стран. 

Из 10 принципов Глобального 

договора три сфокусированы 

исключительно на защите окру-

жающей среды и представляют 

собой обязательства поддержи-

вать подход к экологическим во-

просам, основанный на принципе 

предосторожности, предприни-

мать инициативы, направленные 

на повышение ответственности 

за состояние окружающей среды, 

а также содействовать развитию 

и распространению экологически 

безопасных технологий.

Цели ООН в области устойчи-

вого развития, а также принципы 

Глобального договора, согласно 

заявлениям компании, учитыва-

лись при разработке и утвержде-

нии стратегии «Роснефть-2030», 

которая реализуется в соответ-

ствии с этими целями. Компания 

также публикует ежегодный от-

чет о вкладе в реализацию це-

лей ООН в области устойчивого 

развития, в котором подробно 

описывает проделанную работу 

за год. В 2023-м «Роснефть» под-

твердила лидирующие позиции 

в области устойчивого разви-

тия в нефтегазовой отрасли, по-

пав как в отечественные, так и в 

международные ESG-рейтинги. 

Например, по результатам оцен-

ки, проводимой раз в два года 

компанией World Benchmarking 

Alliance, занимающейся анализом 

достижения ЦУР, «Роснефть» ста-

ла лучшей российской компанией 

в нефтегазовом рейтинге и вошла 

в топ-10 глобальных неф тегазовых 

компаний по ряду показателей в 

области устойчивого развития.

Как здорово, что все мы 
здесь сегодня собрались
Чтобы «держать руку на пульсе», 

«Роснефть» также регулярно про-

водит съезд экологов компании, 

на котором ведутся обсуждения 

актуальных вопросов обеспече-

ния экологической безопасности 

на производственных объектах, а 

также происходит обмен передо-

вым опытом, что позволяет раз-

вивать компетенции участников.

Этот год не стал исключением: 

в конце октября компания про-

вела юбилейный, 10-й съезд, в 

котором приняли участие более 

300 руководителей и специали-

стов подразделений в области 

охраны окружающей среды из 

120 дочерних обществ «Роснеф-

ти», а также представители экс-

пертного сообщества и органов 

государственной власти.

Центральной темой обсужде-

ний на съезде стало достижение 

целей в области охраны окру-

жающей среды, закрепленных в 

стратегии «Роснефть-2030». И об-

суждать было что.

«Роснефть» за пять лет на 25% 

сократила выбросы в атмосфе-

ру, на 10% снизила сбросы в вод-

ные объекты, на 14% сократила 

площадь нарушенных земель и 

рекультивировала более 800 га 

загрязненных земель «историче-

ского наследия».

Все это стало возможным 

благодаря впечатляющим инве-

стициям в охрану окружающей 

среды. За пять лет компания 

направила на эти цели более 

440 млрд рублей, из них свыше 

270 млрд рублей составили «зе-

леные» инвестиции и порядка 

170 млрд рублей – затраты на 

очистку стоков, рекультивацию 

земель и другие природоохран-

ные работы.

Циркулярная экономика
Отдельной темой корпоративного 

съезда экологов «Роснефти» стало 

внедрение замкнутого цикла и 

использования новейших при-

родоохранных технологий и 

лучших практик по управлению 

отходами на объектах компании.

Так, на добывающих предприя-

тиях «Роснефти» уже активно 

внедряются технологии по пе-

реработке производственных 

отходов. Например, компания 

«РН-Ванкор» переработала око-

ло 20 тысяч тонн выбуренной 

породы – бурового шлама – в 

искусственный грунт, который 

является экологически чистым 

строительным материалом. Са-

марская группа предприятий 

«Роснефти» сдала на вторичную 

переработку почти 300 тонн отра-

ботанного катализатора, а также 

больше 2 тонн лома железобетон-

ных и асфальтовых покрытий и 

строительного мусора. Ачинский, 

Саратовский, Сызранский, Куй-

бышевский и Новокуйбышев-

ский нефтеперерабатывающие 

заводы, а также «РН-Ванкор» и 

дочерние компании «Башнефти» 

отправили на переработку более 

8 тысяч тонн цветного и черного 

металла.

Офисные сотрудники «Роснеф-

ти» также не остались в стороне. 

В компании активно реализует-

ся программа «Зеленый офис», 

целью которой является раз-

дельный сбор вторсырья для его 

последующей переработки. Так, 

в текущем году компании уда-

лось отправить на переработку, 

вдумайтесь, 180 тысяч тонн ма-

кулатуры, более 7 тонн пластика 

и свыше 1100 кг батарей.

Бережливое производство
Отдельно стоит затронуть инно-

вации в производственной дея-

тельности «Роснефти», которые 

также влияют на уменьшение 

экологического следа компании. 

Например, важным аспектом дея-

тельности «Роснефти» является 

повышение энергоэффективно-

сти путем рационализации по-

требления топливно-энергети-

ческих ресурсов и внедрения 

энергосберегающих технологий.

С 2013 года в компании функ-

ционирует специальная комиссия 

по энергоэффективности, которая 

следит за внедрением передовых 

методов, подходов и технологий в 

развитии системы энергетическо-

го менеджмента в соответствии с 

требованиями международного 

стандарта ISO 50001.

В настоящее время 44 дочерние 

компании «Роснефти», на кото-

рые в совокупности пришлось 

97% от общего энергопотребле-

ния за 2023 год, уже сертифи-

цированы по международному 

стандарту энергоэффективности. 

В 2023 году успешная реализация 

мер по энергосбережению обес-

печила компании снижение аб-

солютных выбросов парниковых 

газов в объеме 1 млн тонн СО
2
-

эквивалента.

Повышение энергоэффектив-

ности на предприятиях не толь-

ко позволяет снизить нагрузку 

на окружающую среду за счет 

рационализации потребления 

ресурсов и снижения выбросов, 

но также является экономически 

выгодным.

Примером может послужить 

Куйбышевский НПЗ, где за де-

вять месяцев 2024 года было 

реа лизовано несколько десятков 

мероприятий, направленных на 

энергосбережение. Так, путем на-

стройки оптимального режима 

горения печей удалось добиться 

сокращения потребления топли-

ва более чем на 1500 тонн, а за 

счет монтажа высокотехноло-

гичных частотных преобразо-

вателей для электродвигателей 

насосов и аппаратов воздушного 

охлаждения в установке гидроо-

чистки дизельных топлив и лег-

кого гидрокрекинга и установке 

первичной переработки нефти 

удалось снизить потребление 

электроэнергии почти на 1400 ты-

сяч кВт
˙

ч. Общий экономический 

эффект от внедрения энергосбе-

регающих технологий в 2024 году 

оценивается в 180 млн рублей, а 

это только одно предприятие.

На добывающих предприяти-

ях компании помимо внедрения 

технологий по повышению энер-

гоэффективности также стоит 

обратить внимание на активное 

использование новых производ-

ственных решений. Например, 

научный институт «Роснефти» 

в Уфе на ежегодной научно-тех-

нической конференции пред-

ставил несколько программных 

продуктов, таких как алгоритм 

«виртуального расходомера» для 

комплекса «РН-ВЕГА», который 

позволяет путем анализа потен-

циала и дебита скважин более 

эффективно контролировать 

добычу месторождения. Также 

ученые «Роснефти» представили 

симулятор «РН-СТИМ», который 

способен учитывать характери-

стики горной породы для моде-

лирования и проектирования 

обработки призабойной зоны 

пласта, что позволяет нефтяни-

кам максимизировать эффектив-

ность скважинной операции.

Внедрение новых технологий 

на добывающих предприятиях 

«Роснефти» позволяет не только 

увеличить прибыль компании, но 

и минимизировать воздействие 

на окружающую среду путем про-

ведения более точных, как хирур-

гический скальпель, операций.

Рукотворный лес
Помимо повышения энергоэф-

фективности и снижения выбро-

сов парниковых газов «Роснефть» 

также реализует обширную про-

грамму компенсации выбросов, 

в том числе за счет увеличения 

площади лесов, которые сами по 

себе поглощают CO
2
.

Компания и ее дочерние пред-

приятия регулярно отчитыва-

ются о проведенных акциях по 

высадке деревьев. Суммарно за 

три года силами «Роснефти» было 

высажено почти 26 млн саженцев 

деревьев различных пород.

Вот и получается, что пока 

одни уничтожают леса, плодя 

листовки и плакаты с призыва-

ми «привлечь загрязнителей к 

ответственности», другие про-

делывают огромную работу по 

реальному сохранению природы 

на общее благо.  Т

Охрана окружающей среды является для «Роснефти»     
одним из приоритетов как для ответственного производителя углеводородов и участника глобального 

энергетического рынка

Кто на самом деле защищает природу
Компания «Роснефть» наглядно показывает реальный вклад отрасли в сохранение окружающей среды
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«Роснефть» 
в 2023 году стала 
лучшей россий-
ской компанией 
в нефтегазовом 
рейтинге и вошла 
в топ-10 глобаль-
ных нефтегазо-
вых компаний по 
ряду показателей 
в области устой-
чивого развития, 
по оценке World 
Benchmarking 
Alliance

«Роснефть» интегрировала в свою текущую 
деятельность такие цели, как сохранение морских 
экосистем, сохранение экосистем суши, а также 
ответственное потребление и производство

«Роснефть» с 2010 года является 
членом Глобального договора 
ООН – крупнейшей инициативы 
Организации Объединенных 
Наций в сфере корпоративной 
ответственности и устойчивого 
развития

В 2023 году успешная реализация 
мер по энергосбережению 
обеспечила компании снижение 
абсолютных выбросов парниковых 
газов в объеме 1 млн тонн СО

2
-

эквивалента

26 млн
саженцев деревьев высадили 
сотрудники компании за три года

Более 440 
млрд рублей
составили инвестиции «Роснефти» 
в охрану окружающей среды за пять 
лет

На климатической конференции COP29 в Азербайджане. 
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•НАУКА И ПРАКТИКА•

В среду, 20 ноября, в Москве 

специалисты Арктического 

научного центра «Роснефти» 

совместно с учеными ведущих 

научных институтов страны под-

вели итоги первого полевого се-

зона корпоративной программы 

сохранения биоразнообразия 

«Тамура».

АНТОН ЗАХАРОВ

З
ащита и сохранение экоси-

стем и биоразнообразия – 

одна из основных экологи-

ческих целей крупнейшей 

нефтяной компании России 

до 2035 года. «Роснефть» реализу-

ет самую масштабную с советских 

времен программу изучения Арк-

тического региона. За 12 лет про-

ведено уже более 50 экспедиций, в 

ходе которых ученые исследовали 

гидрометеорологические, геологи-

ческие и биологические особенно-

сти региона. Это позволило собрать 

уникальный массив информации о 

климатических особенностях, при-

роде и животном мире Арктики.

Цель новой программы исследо-

ваний «Тамура», которая стартова-

ла в 2024 году, – актуализировать 

информацию о состоянии ключе-

вых видов животных региона, в том 

числе его биоиндикаторов. Полу-

ченные данные позволят ученым 

сделать выводы о состоянии экоси-

стем и разработать меры по сохра-

нению биоразнообразия Арктиче-

ского региона. Всего за четыре года 

будет проведено 10 экспедиций.

Российские ученые за полевой 

сезон 2024 года при поддержке 

«Роснефти» провели пять экспе-

диций в рамках экологической 

программы сохранения биоразно-

образия «Тамура». Специалисты 

изучали карскую субпопуляцию 

белого медведя, популяции дикого 

северного оленя на Западном Тай-

мыре и редкие виды птиц в устье 

Енисея. Параллельно стартовал 

проект по созданию базы геном-

ных данных живых организмов 

Российской Арктики, позволяю-

щий исследовать состояние видов 

и популяций, которым может гро-

зить исчезновение.

В презентации итогов первого 

полевого сезона приняли участие 

представители компании, ученые 

Института проблем экологии и 

эволюции имени А.Н. Северцова 

РАН (ИПЭЭ РАН), Сибирского фе-

дерального университета (СФУ), а 

также специалисты «Биотехноло-

гического кампуса».

В нынешнем году на севере 

Красноярского края за 112 поле-

вых дней ученые провели 99 часов 

авианаблюдений с протяженно-

стью маршрутов почти 17 тысяч км, 

прошли на лодках более 3200 км, 

получили около 100 тысяч фото-

графий. Подобного объема работ 

в регионе ранее не проводилось. 

Для учета белых медведей специа-

листы использовали вертолет Ми-

8-АМТ, для авиаучета диких север-

ных оленей – самолет-амфибию 

L142, для авиаучета птиц – само-

лет-лабораторию Ан-28.

По следам редких птиц
Представители Института про-

блем экологии и эволюции имени 

А.Н. Северцова Российской акаде-

мии наук в минувшем сезоне из-

учали редких птиц, обитающих в 

устье реки Енисей на Бреховских 

островах. Эта территория входит 

в список водно-болотных угодий 

международного значения, там 

обитают более 100 видов водо-

плавающих и околоводных птиц, 

а еще примерно 60 видов в этом 

месте гнездятся.

Группа из 50 небольших реч-

ных островов на юго-западе полу-

острова Таймыр выделена в особый 

заказник «Бреховские острова». 

Сочетание протоков, островов и 

болот формирует удивительный 

пейзаж, а также обеспечивает за-

щиту представителям животного 

мира, которые обитают там.

В ходе исследований специали-

сты провели лодочные (5400 км) 

и пешие (50 км) учеты в поисках 

редких видов, занесенных в Крас-

ную книгу, изучили фауну озер и 

заболоченных участков.

«В этом году мы добрались до 

очень сложного в логистическом 

плане района, где практически нет 

инфраструктуры, негде даже было 

создать лагерь и потому выполнять 

работы было крайне сложно», – от-

метила ведущий научный сотруд-

ник Института проблем экологии 

и эволюции имени А.Н. Северцова 

РАН Светлана Артемьева. По ее сло-

вам, сезон выдался крайне слож-

ным – была очень поздняя весна, 

после чего началась жара, из-за 

чего оказалось очень много пустых 

гнезд. «Тем не менее мы провели 

рекогносцировку, смогли понять, 

как там можно работать дальше, 

и готовы к следующему сезону», – 

добавила Артемьева.

Ученые обнаружили поселения 

краснозобой казарки и сапсана на 

реках Яра и Танама, острове Тол-

стая земля. Исследователям также 

удалось зафиксировать 60 видов 

птиц, среди которых водоплава-

ющие синьга и морянка, а также 

сибирские теньковки, белобро-

вики и бурые дрозды. Проведены 

были и авиаобследования дельты 

Енисея, а также крупных островов 

Енисейского залива. Орнитологи 

отметили перемещения малых ле-

бедей, гусей, уток и чаек, сделали 

более 67 тысяч фотографий – про-

изведенные наблюдения позволят 

уточнить численность и видовой 

состав стай.

Самцы с радиометками
Еще одним объектом внимания 

ученых Института проблем эко-

логии и эволюции имени А.Н. Се-

верцова РАН на северо-западном 

побережье Таймыра и островах 

Карского моря стал белый мед-

ведь. Впервые специалисты про-

вели полномасштабный учет этих 

животных в безледный период, и 

в первый раз изучение животных 

шло именно в этом регионе.

В нынешнем году при общей 

протяженности авиамаршрутов в 

более чем 2500 км удалось зафик-

сировать 50 особей. На нескольких 

животных закрепили передатчики 

со спутниковыми радиометками. 

Причем впервые в РФ помечены 

были не только самки, но и самцы – 

специальными ушными метками.

«Один из самых важных ре-

зультатов – мы впервые в России 

поставили спутниковую метку на 

самцов. Мы обычные спутниковые 

передатчики в виде ошейников ве-

шаем только на самок, потому что 

у них обхват шеи меньше обхвата 

головы и они не снимают. А вот у 

самца шея гораздо шире, и поэтому 

он с легкостью снимает этот ошей-

ник. Поэтому бесполезно. Мы по-

ставили (датчик. – «Труд») на ухо. 

И два спутниковых передатчика 

до сих пор работают. Мы думали, 

что он быстренько это снимет сво-

ей лапой, но все-таки работает. И 

мы надеемся, что это поможет нам 

наконец-то отслеживать самцов», – 

сказала Артемьева.

Проведенная работа позволит 

вести мониторинг сезонной мигра-

ции животных, изучать родовые 

берлоги и места кормления.

Весной 2025 года научные рабо-

ты будут продолжены уже в новых, 

более привычных для животных 

условиях – на морских льдах. Бу-

дет проведен полномасштабный 

авиаучет карской субпопуляции 

белого медведя.

«Если в прошлой экспедиции 

(2023 года. – «Труд») мы примани-

вали медведя и просто ждали, ког-

да они сами придут, либо искали 

их в берлогах, то в этот раз у нас 

уже была авиация, и мы смогли их 

обездвижить с вертолета. Сделали 

мы это довольно успешно», – рас-

сказала Артемьева.

«Это первая ступенька, чтобы 

понять, что это за медведь, чтобы 

весной приступить к полноценным 

масштабным авиационным уче-

там, которые мы будем выполнять 

при помощи самолетов Ан-26 и Ан-

28, и будем пытаться подсчитать 

(субпопуляцию медведя) Карского 

моря. Это действительно то, что не 

делал до нас никто», – добавила она.

Учет диких оленей
Еще один масштабный проект в 

рамках программы «Тамура» –  

исследование популяции дикого 

северного оленя. При поддержке 

«Роснефти» сотрудники Сибирско-

го федерального университета ор-

ганизовали научные работы.

«Мы пять лет уже изучали север-

ного оленя на Таймыре, но работа-

ли в восточной части полуострова, 

проводили там авиаучеты», – отме-

тил участвовавший в экспедиции 

старший преподаватель кафедры 

охотничьего ресурсоведения и за-

поведного дела Сибирского феде-

рального университета Александр 

Муравьев.

По его словам, 25 лет назад на 

Западном Таймыре насчитывались 

100-тысячные стада оленей, было 

огромное количество охотничьих 

точек, но сейчас ситуация измени-

лась. «Нужно было обследовать за-

падную часть полуострова, понять, 

есть ли там северный олень, если 

есть – разобраться, приходит ли он 

откуда-то или находится там по-

стоянно. Основные задачи –  прове-

сти авиаобследования, авиаучеты, 

изучить основные миграционные 

пути, поймать оленей и пометить 

их ошейниками со спутниковыми 

передатчиками», – рассказал Му-

равьев.

Работать во время экспедиции 

пришлось в непростых условиях. 

«Мы много лет уже работаем, но За-

падный Таймыр – это был один из 

самых сложных полевых сезонов. 

Это невероятно сложная логисти-

ка, огромные пространства. Несмо-

тря на все трудности, с задачами мы 

справились», –  говорит Муравьев.

Специалисты использовали вод-

ный транспорт и малую авиацию. 

В ходе полевых работ нынешнего 

года ученые прошли более 1000 км 

по реке Пясина и ее крупным при-

токам. Протяженность лодочных 

маршрутов превысила 2800 км, а 

площадь авианаблюдений – 360 ты-

сяч кв. км. Причем на острове Си-

бирякова была обнаружена груп-

па оленей примерно в 100 особей. 

Ученые установили на нескольких 

животных спутниковые передат-

чики, что позволит следить за их 

перемещениями.

Арктический геном
Также в 2024 году негосударствен-

ный институт развития «Инно-

практика» и «Биотехнологический 

кампус» (крупнейший и самый 

производительный в РФ центр 

полногеномного секвенирования) 

при поддержке «Роснефти» начали 

выполнять фундаментальный на-

учный проект «1000 арктических 

геномов».

В рамках проекта специалисты 

планируют создать масштабную 

базу геномных данных живых ор-

ганизмов Арктики. Это позволит 

оценить биоразнообразие региона 

и в будущем использовать получен-

ные данные для его сохранения.

В настоящее время стартовал 

первый этап, в ходе которого спе-

циалисты анализируют биологи-

ческое разнообразие Арктики и 

выбирают наиболее ценные для 

изучения виды.

«Это знаковый проект для Рос-

сии и мира в целом, – заявил заме-

ститель директора, заведующий 

геномной лабораторией «Биотех-

нологического кампуса» Евгений 

Климук. – Пока прошел этап сбора 

заявок от научной общественно-

сти – научные институты могли 

предложить объект, который нуж-

но генетически охарактеризовать. 

Мы получили около 500 заявок, 

связанных как с отдельными ор-

ганизмами, так и с популяциями. 

Ученые описывали, что им ин-

тересно в этих животных, зачем 

нужна информация об их геноме, 

как с ней планируется работать 

дальше».

В следующем году проект нач-

нется с тех животных, образцы 

которых сейчас доступны. Для 

того чтобы получить образцы 

некоторых организмов, потре-

буются экспедиции. Среди объ-

ектов исследования могут быть 

не только млекопитающие, пти-

цы, рыбы, но и черви, моллюски, 

ракообразные и даже микроорга-

низмы. Планируется, что ученые 

смогут исследовать состояние 

здоровья популяций, а также вы-

явить те из них, что находятся под 

угрозой. Кроме того, как пояснил 

Евгений Климук, в рамках про-

граммы планируется проведение 

палеогенетических исследова-

ний, которые позволят восста-

новить геномы ныне вымерших 

древних видов животных.

Сейчас специалисты собирают 

наиболее качественный полный 

референсный геном белого медве-

дя. Имеющиеся сегодня научные 

публикации на эту тему не учи-

тывают генетические данные из 

Российской Арктики, на которую 

приходится большая часть ареала 

этого вида. Предполагается, что 

выполнение проекта позволит 

оценить нынешнее состояние по-

пуляции, а также сделать прогноз 

по ее численности и разработать 

меры по охране арктического хищ-

ника. Т

«Роснефть» реализует самую масштабную с советских времен программу изучения     
Арктического региона. За 12 лет проведено более 50 экспедиций, в ходе которых ученые исследовали гидрометеорологические, 

геологические и биологические особенности региона

«Тамура» поможет фауне Русского Севера
«Роснефть» подвела итоги арктических экспедиций прошедшего полевого сезона
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Объектом особого 
внимания ученых 
Института проблем 
экологии и 
эволюции имени 
А.Н. Северцова 
РАН на северо-
западном 
побережье 
Таймыра и 
островах Карского 
моря стал белый 
медведь

Цель новой программы 
исследований «Тамура», которая 
стартовала в 2024 году, – 
актуализировать информацию 
о состоянии ключевых видов 
животных региона, в том числе его 
биоиндикаторов

В 2024 году негосударственный 
институт развития «Иннопрактика» 
и «Биотехнологический кампус» 
при поддержке «Роснефти» начали 
выполнять фундаментальный 
научный проект «1000 арктических 
геномов»
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Азнавур: восхождение на олимп
•ИДЕМ В КИНО?•

Он написал порядка 1300 пе-

сен, продал более 180 млн 

дисков, дал 1100 концертов 

в 94 странах мира. Его мело-

дии исполняли Боб Дилан, Рэй 

Чарльз, Лайза Минелли, Хулио 

Иглесиас, сам он выступал 

в дуэте с Лучано Паваротти, 

Фрэнком Синатрой, Патрисией 

Каас, Пласидо Доминго, Селин 

Дион… По результатам опроса 

журнала «Тайм» и телеканала 

Cи-эн-эн Азнавур признан луч-

шим эстрадным исполнителем 

ХХ века. Согласитесь, богатая 

фактура для кино.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Главная трудность перед создате-

лями фильма «Месье Азнавур» (ре-

жиссеры, они же авторы сценария 

Мехди Идир и Гран Кор Маляд, 

известные по картине «Пациен-

ты») состояла в том, чтобы найти 

форму, в которую можно было бы 

уместить эту невероятную судьбу. 

Помочь им вызвался сам Азнавур – 

и помогал с выбором актеров и 

локаций до самой своей смерти. 

Так совпало, что съемки картины 

должны были стартовать в тот 

день, когда маэстро на 95-м году 

жизни покинул земную юдоль. 

Выходящий в эти дни на мировые 

экраны фильм стал светлым рек-

виемом по великому музыканту, 

которому в 2024 году могло бы ис-

полниться 100 лет.

Режиссеры не стали изобретать 

велосипед. Это традиционный 

байопик. Фильм прослеживает 

путь артиста с детского возраста, 

когда семья Азнавурян покинула 

Армению и оказалась в Париже, и 

заканчивая восхождением Шарля 

Азнавура на вершину славы. При 

этом богатая кинематографиче-

ская сторона его жизни (в каче-

стве актера он снялся в 60 филь-

мах, сотрудничал с Жаном Кокто, 

Рене Клером, Клодом Шабролем, 

Франсуа Трюффо, Клодом Лелу-

шем, Фолькером Шлендорфом, 

Атомом Эгояном) практически 

осталась за кадром.

Обошли вниманием авторы 

фильма и общественную, гумани-

тарную деятельность Азнавура. 

А ведь он без устали напоминал 

миру о геноциде армян, помогал 

своей родине после страшного 

землетрясения в Спитаке, на 

протяжении ряда лет был послом 

Армении в Швейцарии, представ-

лял интересы страны в штаб-

квартире ООН. Подобные фигуры 

умолчания, как по мне, обеднили 

фильм. Но сняли его не армяне, а 

французы, они вложили в фильм 

26 млн евро и, наверное, имели 

право на свою трактовку жизни и 

судьбы великого ш ансонье.

Поначалу семейству армян-

ских эмигрантов жилось в Па-

риже нелегко. Снимали убогое 

жилье, частенько голодали. Ради 

того, чтобы накормить детей, 

отцу даже пришлось продать 

свой золотой зуб. Уже с пяти 

лет Шарль выступал на самоде-

ятельной сцене, танцуя и играя 

на скрипке. А потом была война 

и оккупация немцами Парижа. 

В те годы Шарль вместе с семьей 

помогал подпольщикам, прятал 

у себя на квартире евреев. И тог-

да же с другом Пьером Роше (Ба-

стьен Буйон) начал выступать в 

кабачках, поднимая французам 

дух жизнелюбивыми песнями…

Первая треть фильма напоми-

нает торопливую видеонарезку 

из жизни начинающего певца, к 

череде событий не успеваешь под-

ключиться эмоционально. Гораздо 

веселее пошли дела, когда в филь-

ме появилась Эдит Пиаф в трога-

тельном исполнении Мари-Жюли 

Бо. Сама маленькая, хрупкая, Эдит 

смогла разглядеть в невысоком 

(161 см) армянине с большим но-

сом, кривыми ногами и хриплым 

голосом задатки будущей звезды. 

Она пригласила Азнавура с Роше 

в свой североамериканский тур. 

А затем Шарль уже в одиночку стал 

ее шофером, нянькой, пианистом, 

сочинителем песен.

Поворотным пунктом в его 

судьбе стало решение освобо-

диться от «колдовских чар» ве-

ликой певицы и начать сольную 

карьеру. Фильм показывает, как 

мучительно трудно пробивался 

Азнавур к известности. Критики 

сравнивали его голос со скрипом 

мельницы для перца, публика в 

глубинке отказывалась ходить 

на концерты неказистого испол-

нителя. Но он упорно продолжал 

петь в полупустых залах, сочиняя 

едва ли не каждый день по новой 

мелодии и постепенно завоевы-

вая сердца слушателей.

Заключительный концерт 

того гастрольного тура в Париже 

наконец-то принес желанный 

успех. За который, впрочем, Аз-

навуру впоследствии пришлось 

расплачиваться жизнью в поез-

дах, самолетах, гостиницах, на-

растающим отчуждением с женой 

и детьми, годами одиночества – 

вплоть до появления на горизон-

те шведской модели Уллы (Петра 

Силандер), которая смогла понять 

и принять образ жизни неукро-

тимого Азнавура. Актер Тахар 

Рахим, звезда фильмов «Пророк» 

и «Мавританец», в совершенстве 

освоил пластику движений, голос, 

мимику Азнавура. И под слоями 

меняющегося по ходу фильма гри-

ма сумел показать творческую и 

жизненную эволюцию героя.

Одна из самых драматичных 

сцен – смерть сына Патрика от 

передозировки наркотиков, на ко-

торого у вечно гастролирующего 

Азнавура не хватило времени и 

душевного тепла. Он откупался от 

его проблем деньгами, подарен-

ной тому квартирой, коротким 

и, увы, формальным общением в 

перерывах между выступления-

ми. И даже в день похорон сына 

Азнавур не смог отменить вечер-

ний концерт в «Олимпии». Такой 

оказалась изнанка славы.

Фильм не идеализирует Аз-

навура. Показывает его эгоцен-

тризм, меркантильность, тщесла-

вие (от устроителей американских 

гастролей он требует гонорар не 

меньше, чем у Синатры), но гла-

венствующей интонацией кар-

тины все же стала нескрываемая 

любовь к великому певцу, пода-

рившему нам «Богему», «Моло-

дость», «Ностальгию», «Изабеллу», 

«Вечную любовь» и десятки дру-

гих всемирно известных хитов. 

Многие из них звучат в фильме, 

и только ради воскрешаемых на 

экране мелодий стоит посмотреть 

этот неровный, но искренний, сер-

дечный фильм. Во всяком случае 

зрители, с которыми я смотрел 

картину в обычном кинозале, про-

водили финальные титры благо-

дарными аплодисментами. Т

На наши экраны 
вышел фильм 
о великом 
французском 
шансонье

В московском Музее-квар-

тире Алексея Толстого на 

Спиридоновке открыта вы-

ставка «Преодоление «Зави-

сти», посвященная одному из 

главных произведений Юрия 

Олеши.

Жестяные тазики и китайские вазы, 
расписной ватерклозет и пивные 
кружки, обшарпанная табуретка и му-
зейной красоты фаянсовый чайник. 
Изыск и бытовуха – код декласси-
рованной Советами интеллигенции. 
Черно-белые литографии с портрета-
ми писателя и его окружения, колорит-
ные авторские куклы – «совбарышни»: 
такие, знаете, с полными ногами в ко-
ротких юбках, черно-белых блузонах 
и красных пролетарских косынках.

Изобилующая подтекстами вы-
ставка затягивает с первого взгляда, 
как и подзабытый сегодня роман 
«Зависть», растасканный в свое вре-
мя на афоризмы. «Он поет по утрам 
в клозете. Можете представить себе, 
какой это жизнерадостный, здоро-
вый человек»...

Хрестоматийная реплика принад-
лежит главному герою, 26-летнему 
поэту Николаю Кавалерову, отчаянно 
завидующему своему благодетелю, 
директору треста пищевой промыш-
ленности Андрею Бабичеву, подо-
бравшему юношу на улице, в луже 
возле пивной. Николай обладает 
литературным даром, который тратит 
на сочинение эстрадных куплетов. 
Таланты Андрея востребованы 
значительнее: по его технологии 
изготавливают колбасу, «которая 
не прованивается в один день». Ее 
Кавалеров и развозит по покупате-
лям – нежный, тонкий и ранимый…

«Зависти» аплодировал Валентин 
Катаев, публикация отрывков в жур-
нале «Красная новь» сделала Олешу 
знаменитым в одночасье. Скромно 
обозначенная автором как повесть, 
книга вошла в корпус больших русских 
романов XX века, а сам герой и вовсе 
из когорты «лишних людей», которые 
так милы русской литературе. Тот 
самый Кавалеров, которого не любят 
вещи и над которым смеется буфет.

История, между прочим, автобио-
графична. Валентин Катаев в романе 
«Алмазный мой венец» вспоминал, что 
у Олеши были испорчены отношения 
с 23-м трамваем и рекой Неглинкой, 
которая вырвалась из трубы и затопи-
ла Трубную площадь и Цветной буль-
вар, не позволив редактору журнала, 
на которого были надежды, добраться 
на читку «Зависти».

«Природа меня не любит, – вспоми-
нал о том происшествии Олеша, – она 
мобилизовала небесные силы для то-
го, чтобы редактор не приехал».

В своем позднем дневнике Олеша 
признавался: «У меня есть убеждение, 
что я написал книгу, которая будет жить 
века». Возможно, автор был излишне 
самонадеян? Но, как рассказала кура-
тор выставки Инна Андреева, одной из 
главных задач экспозиции было воз-
вращение «Зависти» в круг чтения:

«Мы любим устраивать выставки, 
посвященные тем или иным челове-
ческим порокам: их очень интересно 
разбирать и анализировать с точки 
зрения литературы и известных всем 
произведений».

Выставка на Спиридоновке поделе-
на на части. Первый раздел посвящен 
различным прочтениям «Зависти»: 
рукописи, редкие издания, классиче-
ские иллюстрации, а также работы 
современных художников. История те-
атральных интерпретаций, в числе ко-
торых постановка Всеволода Мейер-
хольда – во втором зале. Третья часть 
экспозиции погружает в атмосферу 
эпохи, хит – фантазийная спальня того 
времени с готическим креслом и мед-
ным тазом для умывания. Над компо-
зицией на палевом облаке обгорелой 
бумаги цитата: «Странная кровать. 
Я боялся ее как привидения». В завер-
шение выставки – зал, посвященный 
антагонистичной по отношению к «За-
висти» романтической революцион-
ной сказке «Три толстяка». Наверное, 
единственному произведению Олеши, 
которое не нужно специально «воз-
вращать в круг чтения» – оно из него 
не уходило. Т

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

Фестиваль документального кино RT о героях 
СВО пройдет 22–24 ноября в сербском Дрвенграде – родине Эмира Кустурицы

В 2025–2030 годах правительство РФ будет 
дополнительно направлять по 2,6 млрд рублей на производство национальных фильмов

Шнитке – и этим все сказано
Он не был русским по крови, зато стал одним из самых русских композиторов века

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Ну что это, скажите, за имя для русского 

творца: Альфред Гарриевич Шнитке? Да 

он и не был русским. Родился в старин-

ном саратовском городе Покровске, 

правда, к тому моменту переименован-

ном в Энгельс. Здесь, в существовав-

шей недолго Республике Немцев По-

волжья, строили свою семью местная 

немка Мария Фогель и новопереселе-

нец из Германии еврей Гарри Шнитке. 

Первым родным языком Альфреда стал 

немецкий. С началом войны семью, 

в отличие от большинства населения 

республики, не отправили на восток – 

иногда и графа «еврей» в паспорте была 

полезна. А в 1946–1948-м им даже 

выпал шанс пожить в оккупированной 

Вене, куда Гарри Викторовича команди-

ровали военным переводчиком.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ «ТРУДА»

О
н окончил московское Музыкальное 

училище имени Октябрьской револю-

ции (сейчас – Московский государ-

ственный институт музыки имени 

Шнитке), Московскую консервато-

рию. Совсем юным привлек к себе внима-

ние: сам Дмитрий Кабалевский в ту пору 

брал под защиту дерзкого студента в своих 

статьях – именно из них я впервые вычитал 

имя Шнитке. Идиллия кончилась быстро. 

Исполнение Первой симфонии в Горьком 

в 1974 году местным оркестром под управле-

нием москвича Геннадия Рождественского 

вызвало фурор и скандал в кругах знатоков. 

Не все в произведении выписано в нотах, 

что-то отдано импровизации исполните-

лей? А в кульминации цитаты из великих 

классиков Чайковского, Штрауса, Гайдна 

соединены в какофоническую чересполоси-

цу? Кощунство, да и только (так и слышится: 

«Сумбур вместо музыки»)!

Именно в этот момент ваш корреспон-

дент, а тогда начинающий музыковед Сер-

гей Бирюков, только принятый на работу 

в аппарат Союза композиторов СССР, по-

лучил задание: доставить это чудище на 

заседание секретариата СК, чтобы ткнуть 

автора носом в порочное сочинение и вы-

слушать его покаянный лепет.

Началось прослушивание. Что-то ув-

лекало, что-то возмущало. Но тут сразу 

вопрос не в бровь, а в глаз: зачем эти по-

листилистика с импровизацией? Моцарт, 

Бетховен, Чайковский, а также советский 

создатель теории симфонизма Асафьев без 

них обходились, а вы, Альфред Гарриевич, 

всех умнее? В таком ключе звучали отпо-

веди советских классиков – Хренникова, 

Хачатуряна, того же Кабалевского. Но ав-

тора этот обстрел из крупного калибра 

ничуть не смутил. Затем, был ответ, что 

сегодняшний звуковой мир многолик, 

эклектичен, подобен броуновскому дви-

жению индивидуальных вкусов. Новый 

взрыв негодования: это на Западе эклек-

тика, а у нас композиторы внимательно 

слушают народ, а народ – композиторов…

И все же 1976 год – не 1936-й. Сочинения 

Шнитке попадали в программы компози-

торских съездов, пленумов, фестивалей, 

и все чаще – как их главная изюминка. Так, 

во время премьеры Второй симфонии на 

тексты латинской мессы Московскую кон-

серваторию охраняла конная милиция. 

Это можно было сравнить с очередями 

на премьеры фильмов Тарковского, спек-

такли Любимова, концерты Высоцкого. 

Руководство СК терпело, хотя наверняка 

завидовало: на хренниковские премьеры 

конную милицию точно не вызывали.

Впрочем, Шнитке не был одиноким вол-

ком: дирижеры Геннадий Рождественский 

и его ученик Валерий Полянский, чуть поз-

же альтист и дирижер Юрий Башмет и про-

славленный изгнанник Мстислав Ростропо-

вич – все это голоса того поколения, которые 

не могли раствориться в хоре, в массовке. 

А можно ли представить себе «Агонию» 

Элема Климова без пронзительного, пре-

красно-издевательского танго Шнитке? 

Или как убрать из «Экипажа» Алексан-

дра Митты лирические, отчаянные, ката-

строфические мотивы композитора? А из 

«Сказки странствий» волшебную, словно из 

ажурных нитей сотканную музыку трога-

тельной дружбы сироты и фантазера? А из 

«Маленьких трагедий» Михаила Швейце-

ра – лукавое пение Лауры, страшный гимн 

Чуме и жгуче-страстный лейтмотив Пушки-

на, поэзии, творчества как великого блага 

и проклятия… Так Шнитке вошел в круг 

народных любимцев – публика видела на 

экранах лица Жженова, Филатова, Миро-

нова, Петренко, Ромашина, Фрейндлих, 

Броневого, Тараторкина, Юрского, Золоту-

хина, Смоктуновского – и слышала в этот 

момент его музыку.

Он был несгибаем. Невеликий его по-

клонник Родион Щедрин рассказывал 

о больном уже Шнитке: в его квартире – 

горы партитур от пола до потолка. Итог – 

четыре оперы, три балета, девять симфо-

ний, 15 инструментальных концертов, 

множество камерных и хоровых опусов… 

В том числе шедевры, которые и сейчас 

с огромной силой хватают за сердце: Кон-

церт для хора на стихи Нарекаци, «Стихи 

покаянные» на древнерусские тексты.

Однажды и мне довелось ощутить на себе 

силу этой натуры. В 1984-м на мой рабочий 

стол в СК легло письмо за подписью Шнитке. 

Но радость моя была недолгой – до чтения 

первых же строк. «Сергей Николаевич, я по-

лагал Вас одним из немногих порядочных 

людей в этих стенах, но вижу, что ошибался. 

Вы вполне поддерживаете политику обоих 

Ваших шефов, союзного и республиканского 

(глав СК СССР и РСФСР Хренникова и Ще-

дрина. – «Труд»), по отношению к тем, кто не 

следует их линии. В частности – к дирижеру 

Геннадию Рождественскому с его независи-

мым музыкальным вкусом. На обсуждении 

концерта Геннадия Николаевича Вы позво-

лили себе пренебрежительно отозваться 

о его исполнительском стиле, тем самым 

оскорбив лауреата Ленинской премии, чле-

на Шведской королевской академии, народ-

ного артиста СССР, профессора Московской 

консерватории» (на этом длинный список 

регалий не прекращался. – «Труд»).

Много нового и интересного открылось 

мне тогда. Молодой и глупый, я не задумы-

вался о трениях в музыкальных верхах. Они 

все были для меня небожителями, включая 

Рождественского. И речь-то шла лишь о том, 

что на какой-то дискуссии я позволил себе 

усомниться в уместности его коротких об-

ращений к залу по ходу исполнения, на мой 

тогдашний вкус, нарушавших атмосферу 

концерта. Говоря попросту, я «сморозил». 

И ляп этот впоследствии исчерпал статьями 

о Геннадии Николаевиче, интервью с ним... 

Немедленно было написано ответное по-

каянное письмо. Не доверяя почте, я сам 

бросил его в почтовый ящик Альфреда на 

улице Дмитрия Ульянова. Убедившись, что 

честь друга защищена, Шнитке великодуш-

но согласился встретиться и поговорить 

о делах насущных. Помню, я расспросил его 

о бывшей на слуху скандальной истории, 

когда после статьи известного дирижера 

в «Правде» власти поломали их с Юрием 

Любимовым проект – вольный парафраз 

«Пиковой дамы» Чайковского в Париже. Но 

ведь Щедрину «Кармен-сюиту» по Бизе раз-

решили? На что Шнитке грустно отвечал: 

что позволено Юпитеру…

На рубеже 90-х он уехал в Гамбург. 

И постепенно, шаг за шагом, уходил из 

этого мира, сражаемый чередой инсуль-

тов. Быть похороненным он все-таки за-

хотел в России. Католик по крещению, 

отпет в православном храме Иоанна Во-

ина у знаменитого духовника русской 

интеллигенции отца Николая Ведерни-

кова. Покоится на Новодевичьем. Русский 

композитор без капли русской крови. Т

P.S. В нашей стране нет человека, который 
не знал бы вот этой шнитковской партитуры. 
Помните? В финале «Белорусского вокзала» 
ночную тишину страшно и весело опрокиды-
вает надрывный духовой марш на мотив окуд-
жавской «Нам нужна одна Победа». С тех пор 
без этой аранжировки Альфреда Шнитке не 
обходится ни один парад на Красной площади.

24 ноября
исполняется 90 лет со дня рождения 
Альфреда Шнитке

Поющие 
в клозете

Выставки
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Азнавур с Эдит Пиаф.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Из главных неожиданностей по-

следних двух туров, прошедших с 

14 по 19 ноября, отметим ничью 

1:1 сборных Германии с Венгрией. 

Притом что еще до этого матча вен-

гры гарантировали себе третье ме-

сто в группе дивизиона А, сыграв 

вничью с голландцами и обыграв 

в гостях боснийцев. Венгерская 

команда в последние четыре года 

явно прибавила, хотя таких звезд, 

какими в былые времена были Фе-

ренц Пушкаш и Флориан Альберт, в 

стране нет. Клубы, даже понабрав 

крепких легионеров, в еврокубках 

тоже не блещут. Может быть, дело 

в таланте итальянского наставни-

ка сборной Марко Росси?

ВЛАД МЕНЬШОВ

В
очередной раз порадовала бо-

лельщиков сборная Грузии. 

В предпоследнем туре сыграла 

вничью с украинцами, а в послед-

нем близка была к тому, чтобы в 

гостевом матче в Чехии сравнять счет, 

и тогда занимала бы второе место в 

группе. Но и третья строчка в дивизио-

не В – неплохой результат для команды, 

которая с 1991 года числилась среди 

аутсайдеров европейского футбола.

А если говорить персонально об 

игроках, то главным открытием ны-

нешней Лиги наций стал швед Виктор 

Дьекереш, забивший в шести матчах 

девять голов. Он вовсе не юниор: подпи-

сав первый контракт девять лет назад, 

болтался по второстепенным клубам 

Швеции, Англии и Германии, и даже 

там его больше держали на скамейках. 

Но полтора года назад начал семейную 

жизнь с одним из лидеров женской 

сборной Швеции Амандой Нильден. 

И вот она, сила любви: 26-летний па-

рень за год с небольшим в 44 матчах 

за португальский «Спортинг» забил 

45 мячей. Кстати, редкий случай, когда 

семейную пару составляют ведущие 

игроки национальных сборных.

На второй строчке в списке бомбар-

диров Лиги наций расположился тот, 

кому предсказывали первую: Эрлинг 

Холанд, семь голов в шести матчах. 

В английском чемпионате у Холанда 

обстоят дела еще лучше: в 11 турах за-

бил 12 голов (лишь один с пенальти) и 

уверенно лидирует среди бомбарди-

ров АПЛ. Владельцы «Манчестер Сити» 

перестраховались и подняли ему зар-

плату. Теперь с 500 тысячами фунтов 

в неделю норвежец больше всех зара-

батывает в Англии: 33 млн долларов в 

год, не считая бонусов и рекламных 

выплат. А в Лиге наций среди футбо-

листов группы А лучший показатель 

результативности у 39-летнего, но ка-

тегорически отказывающегося стареть 

Криштиану Роналдо: пять голов в пяти 

неполных матчах. Хотя здесь можно 

сделать оговорку: португальцам повез-

ло при жеребьевке Лиги наций, так что 

их славный ветеран забивал сборным 

Польши и Хорватии, находящимся на 

спаде, а также Шотландии, попавшей в 

дивизион А по невероятному везению.

В высшем дивизионе А команды со-

ревновались за звание чемпиона Лиги 

наций. Победители и обладатели вто-

рых мест в группах Лиги А – сборные 

Португалии, Хорватии, Франции, Ита-

лии, Германии, Нидерландов, Испа-

нии, Дании – теперь в марте 2025 года 

проведут друг с другом по матчу дома 

и на выезде в рамках 1/4 финала. После 

чего четыре сильнейшие сборные вый-

дут в финальную стадию Лиги наций, 

которая состоится в июне 2025 года.

Победители групп В – Англия, Чехия, 

Норвегия и Уэльс – переходят в диви-

зион А. Команды, занявшие последние 

места в высшем дивизионе, – Польша, 

Израиль, Босния и Герцеговина, а так-

же Швейцария – опускаются в В.

Команды Лиги A, занявшие третьи 

места и занявшие вторые места в Лиге 

В, команды Лиги B, занявшие третьи 

места и занявшие вторые места в Лиге 

С, а также два лучших четвертых места 

Лиги C и две команды, занявшие второе 

место в Лиге В, сыграют между собой в 

марте 2025 года. Победители этих дуэ-

лей получат повышение, а проиграв-

шие – понижение в дивизионе. Так что, 

как видим, упорная борьба предстоит 

на всех четырех «этажах» Лиги наций.

Да, формула этих соревнований 

намного сложнее и мудренее, чем у 

любых других футбольных турниров, 

какие когда-либо проводила ФИФА. 

И многие болельщики далеко не сра-

зу вникли сначала в суть, а потом и в 

детали. И даже сейчас, по ходу четвер-

того уже по счету турнира, фанаты 

путаются в некоторых пунктах. Но 

такая непростая формула розыгры-

ша Лиги наций себя уже оправдала. 

Что соревнования получились дина-

мичными – это несомненно. Матчей 

с заранее известным победителем 

практически нет. За редким исклю-

чением, лидеры европейского футбола 

постоянно играют с лидерами, а стало 

быть, едва не каждый матч в группе 

А становится спортивным событием. 

Середняки с середняками, аутсайдеры 

с аутсайдерами. Футбольные карлики, 

пропустив гол в начале матча, не про-

должают отсиживаться в обороне, а 

бегут вперед в надежде отыграться.

Кроме того что Лига наций – сама по 

себе интересный динамичный турнир, 

она еще дает четыре дополнительные 

путевки на чемпионат мира 2026 года 

командам с наивысшим рейтингом 

в Лиге наций УЕФА сезона-2024/25, 

которые займут в отборочном турни-

ре третьи места. А жеребьевка этого 

турнира состоится 13 декабря в Цю-

рихе, хотя расписание всех отбороч-

ных матчей на 2025 и 2026 годы для 

европейских сборных уже составлено.

Вот ка к п рокоммен т и рова л 

«Труду» ситуацию с европейскими 

нацио нальными сборными напада-

ющий сборной СССР и России Сергей 

К ИРЬЯКОВ, в дальнейшем трениро-

вавший сборные и клубы:

– После летнего чемпионата Европы 

расклад сил не изменился. Испания 

остается лучшей, за ней тянется Ан-

глия. Германия и Нидерланды тоже 

традиционно сильны, если даже ли-

деры этих сборных не на пике своих 

возможностей – длинные скамейки 

позволяют варьировать составами. Но 

сравнивая матчи Лиги наций с чемпио-

натами мира и Европы, нельзя не от-

метить, что тренеры сборных здесь не 

всегда привлекали в «окна ФИФА» всех 

своих лидеров – по просьбе клубов, а 

иногда сами экспериментировали с 

составами и давали возможность про-

явить себя молодежи и ближайшему 

резерву. Те восемь команд, что вышли 

в четвертьфинал, играли с запасом и, 

несомненно, могут в марте прибавить.

Особо отмечу игру Роналдо. Даже 

перебравшись из английского чемпио-

ната в арабский, он находит в себе 

силы и мотивацию так хорошо играть 

в сборной! Несомненно, он пример для 

молодежи и интересный объект для из-

учения специалистов. Как и нынешняя 

сборная Венгрии, которая явно усили-

лась игроками нового талантливого 

поколения. Пока в яркую звезду никто 

не вырос, но с десяток молодых венгров 

выступают в известных клубах разных 

стран. Можно ожидать дальнейшего 

усиления сборной. В мое время, в 

1990-е, мы венгров легко обыгрыва-

ли и в гостях, но сейчас они серьезная 

сила. Учитывая нынешние отношения 

между нашими странами, неплохо бы 

наладить контакт с венграми и разо-

браться в причинах подъема футбола 

в этой стране в целом, в том числе по 

части работы с молодежью. Т

Завершился групповой этап Лиги наций УЕФА – 2024/25 

На осенней охоте «выстрелили» 
молодые и Роналдо

На 34-й строчке
в рейтинге ФИФА находится сейчас 
сборная России. Однако проверить 
истинные возможности команды 
Карпина в международном турнире 
не получится…
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Сразимся три на три?
Главная хоккейная новость недели, а 

может быть, и всей осени 2024 года: КХЛ 

объявила о стартующем 19 декабря новом 

турнире – чемпионате в регламенте 3х3. 

Суперфинал планируется с 8 июля. Причем 

эти соревнования вводятся не вместо регу-

лярного чемпионата КХЛ и Кубка Гагарина, 

а в дополнение к ним.

Турнир анонсирован как международный. Но в этом 
сезоне в нем сыграют лишь две иностранные коман-
ды: хорошо знакомые нам минское «Динамо» и казах-
станский «Барыс». Плюс российские клубы «Авангард», 
«Ак Барс», «Металлург», «Салават Юлаев», «Сибирь» и 
«Трактор». Не всем эта идея пришлась по душе, у нее 
есть критики, и весьма яростные: дескать, в КХЛ не 
не могут договориться с международной федерацией 
ИИХФ о возвращении россиян на мировую арену, вот 
и придумывают бредовые идеи…

Объясняем. Это изобретение не наше, а как раз 
ИИХФ. По всей видимости, этот вид спорта будет дебю-
тировать в олимпийской программе в 2030 году (МОК 
определится по данному вопросу в конце 2025-го). 
Глава ИИХФ Люк Тардиф пока признался, что в реаль-
ность включения в программу Игр в Милане-2026 
он мало верит, хотя будут предприниматься попытки 
и к этому. В любом случае россиянам заранее нужно 
будет побольше соревновательной практики. И вспом-
ним, что любители хоккея всегда возмущались: самый 
зрелищный вид спорта зимних Олимпиад, а дает всего 
один комплект медалей. Ну вот, с введением женского 
хоккея в программу Игр стало разыгрываться уже два, 
а теперь будет аж четыре комплекта!

В разных странах уже проводились матчи по 
формуле 3х3. Главным событием в этом, по сути, но-
вом виде спорта (или новой хоккейной дисциплине) 
были Третьи зимние юношеские Олимпийские игры 
2020 года. Там хоккеисты провели четыре разных 
турнира: мужчины и женщины как в классическом 
хоккее, так и по схеме 3х3. И что интересно: в «ми-
ни-хоккее» соревновались не юношеские сборные 
восьми стран, а восемь интернациональных команд, 
каждая из которых была составлена из юных игроков 
разных государств. И в составе победителей ударной 
силой стало «советское» звено: россиянин Артем Про-
ничкин, украинец Владимир Трошкин, белорус Илья 
Корзун и эстонец Марек Починок. Все матчи прово-
дились на одной площадке, поделенной пополам до-
полнительными бортиками.

О правилах и регламенте. В регулярном чемпиона-
те 3х3 будет сыграно 312 матчей. Они будут проходить 
на площадке размером 34 на 18 метров (привычный 
хоккейный размер – 60 на 30). Хоккей 3х3 нацелен 
на скоростную игру и исключает силовую борьбу...

Вспомним, как иронично когда-то болельщики 
воспринимали включение в олимпийскую программу 
пляжного волейбола в 1996 году: «Девки в бикини 
проведут междусобойчик на песке! И сколько человек 
придет на них смотреть?» Но скептики были посрам-
лены: сейчас в некоторых странах пляжная версия 
волейбола уже популярнее классической, трибуны 
собирают десятки тысяч зрителей, а заработки у иных 
«пляжников» выше… Т
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можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается 
основная подписка на 1-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 

№ 6613-OD на право заключения договора поставки серверов 

резервного копирования. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 

№ 6616-OD на право заключения договора поставки компьютерной 

техники и комплектующих. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Организатор торгов ИП Книхута Игорь Адамович (ИНН 910100011938, ip_zakupki@inbox.ru) сообщает о проведении торгов в 
электронной форме на ЭТП «Аукцион-центр» в разделе «Продажи в корпоративном секторе, в том числе залоговое имущество» 
http://aukcioncentre.ru/ в составе 1 лота. Лот1: БУЛЬДОЗЕР KOMATSU D375A-6,2021 года выпуска. Собственник ООО «АМК» 
(ИНН 2308218170) обладает всеми законными правами для реализации Имущества на территории РФ. Начальная цена Лота 1: 
55 000 000,00 (Пятьдесят пять миллионов) рублей, в том числе НДС 20%. Прием заявок с 22.11.24  10.00 (здесь и далее мск) 
по 28.11.24 г. 18.00 в соответствии с Регламентом торговой площадки и Положением о продаже. Обеспечение заявки для участия 
в торгах (задаток) устанавливается в размере 5% от начальной стоимости лота, который д.б. перечислен по реквизитам: ООО «АМК», 
ИНН 2308218170, р/с 40701810030000000123 в Краснодарское отделение №8619 ПАО Сбербанк, к/с 30101810100000000602, 
БИК 040349602, до окончания срока приема заявок. Для ознакомления с характеристиками и составом имущества необходимо 
направить запрос на эл.почту ip_zakupki@inbox.ru. Дата проведения аукциона 29.11.24 г. в 10.00. «Шаг аукциона» на повышение 
1% от начальной стоимости лота. Подача ценовых предложений Участниками в ходе этапа аукциона на повышение осуществляется 
многократно. Победителем признается лицо, предложившее наибольшую цену. Аукцион признается несостоявшимся в случае, если: 
на участие в аукционе не подано ни одной заявки или подана только одна заявка; в ходе определения участников аукциона все заявки 
на участие отклонены; во время проведения аукциона в режиме реального времени ни один из его участников не подал предложение 
о цене договора. Единственному Участнику может быть предложено право заключить ДКП по начальной цене продажи имущества. 
ДКП заключается с Победителем торгов в течение 10 календарных дней после подведения результатов торгов. Победитель торгов 
может передать право покупки третьему лицу, а именно: банку, кредитной организации, лизинговой компании, а также организации, 
осуществляющей деятельность в сфере купли-продажи техники и автотранспортных средств. Оплата должна быть произведена в 
срок не позднее 5 рабочих дней с момента подписания ДКП на указанный в ДКП расчетный счет Продавца. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6644-OD на право заключения 

договора на поставку труб.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6644-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6593-OD) на право заключения 
договора на «Выполнение работ по проведению производственного экологического 

контроля и мониторинга (ПЭКиМ) на объектах Морского терминала АО «КТК-Р» 
в 2025-2030 г.г.» 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
9 и 20 января 2025 г. 

Государственная корпорация развития «ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях (код С45), 
а также (по необходимости) тендеры по реализации средств в долларах США 

по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте корпорации 
WWW.VEB.RU 

или по телефонам Агентского блока 

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 ,  доб. 67-29, 74-82
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Российская сборная по-прежнему вне 
игры – если таковой считать участие в 
серьезных турнирах и матчи с грозными 
соперниками. Если говорить формаль-
но, то нынешний сезон у нашей команды 
складывается очень удачно: пять побед 
в пяти матчах при общем счете 26:0! 
Вы такое помните? Я – нет. 11 голов 
команда Валерия Карпина наколотила в 
недавней игре с Брунеем в Краснодаре, 
а еще ранее были разгромлены Сербия, 
Белоруссия (обе – по 4:0) и Вьетнам 
(3:0). И вот последняя сухая победа 
над Сирией: все те же 4:0. Но радости 
эти победы принесли российским бо-
лельщикам немного. Соперники явно 
уступали в классе или, как сербы, вышли 
на поле побаловаться мячом. Силу сбор-
ная должна проверять в матчах совсем 
другого уровня, а тут опять облом: ФИФА 
решила не допускать нашу команду к 
отборочному турниру чемпионата мира 
2026 года. Ну а по товарищеским мат-
чам наша команда – чуть ли не чемпион. 
Когда-то так шутили про сборную СССР в 
конце 1960-х и середине 1970-х, когда 
наша команда сначала выигрывала поч-
ти все товарищеские матчи, а на следу-
ющий год проваливала отборочные про-
тив относительно слабых соперников и 
не попадала на чемпионаты мира или 
даже Европы. Но теперь даже для таких 
шуток повода нет.
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Приятные хлопоты по встрече приближающегося 
Нового года чреваты финансовыми потрясениями. 

Попробуем прикинуть, во что выльется 
праздничный стол, накрытый по старым добрым 

правилам: салат оливье, селедка под шубой, красная 
икра, шампанское (не французское!). А если уж 

потерять берега, то еще и утка с яблоками…

Год Змеи и утка с яблоками
Что ждут от Деда Мороза?

Под Новый год не только дети 
ждут чудес и исполнения заветных 
желаний. Сервис «Работа.ру» вы-
яснил, какие подарки взрослые 
хотели бы получить от Деда Мо-
роза. На вершине предпочтений 
оказались туристические путевки 
(32%), билеты на праздничные ме-
роприятия (28%) и гаджеты (23%). 
В перечне желанных подарков ча-
сто упоминаются модная одежда, 
бытовая техника, косметика и на-
стольные игры. При этом более по-
ловины опрошенных (53%) готовы 
к сюрпризу, доверяя выбору своих 
близких.

Трудно без терьера

На фоне бесконечных сообщений 
о телефонных грабителях эта но-
вость стоит особняком. В Симферо-
поле с поличным взяли 64-летнего 
гражданина, укравшего у хозяйки 
йоркширского терьера по кличке 
Серафима. Женщина на минуту 
оставила собаку без присмотра, 
и этого грабителю хватило, чтобы 
схватить Серафиму и увезти на 
автомобиле. Однако номер ма-
шины попал на камеры, и вскоре 
полицейские уже звонили в дверь 
похитителя. Как мужчина объяснил 
следователю, он давно мечтал о 
такой собаке, но купить ее не мог: 
дорого! Йоркширского терьера 
вернули безутешной хозяйке, а 
против гражданина возбудили уго-
ловное дело. Ему грозит за кражу 
наказание вплоть до лишения сво-
боды до пяти лет. 

Поганка прилетела

Теплая осень преподносит сюр-
призы любителям природы. 
Столичные орнитологи впервые 
заметили в Строгинской пойме 
редкую красношейную поганку. 
Небольшая водоплавающая пти-
ца, занесенная в Красную книгу, 
обычно гнездится в далеких от 
людей водоемах, а в октябре уле-
тает в южные края. Несмотря на 
такое имя, поганка очень милая 
и симпатичная, а яркая окраска 
делает ее узнаваемой издалека. 
Стоит отметить, что наблюдение 
за птицами становится все более 
популярным занятием. Говорят, 
здорово успокаивает нервы...

Кто не успел, тот опоздал

Медведям положено зимой спать, 
нарушителей может ждать суро-
вое наказание, вплоть до высшей 
меры. В Усть-Майском районе 
Якутии местные жители опасают-
ся медведей-шатунов, бродящих 
по округе. Во избежание беды 
бригада медвежатников взялась 
за ружья и отстрелила трех самых 
назойливых непрошеных гостей, 
страдающих бессонницей. Теперь 
ученые исследуют медвежьи туши, 
чтобы выяснить, почему звери не 
впали в спячку.

Море волнуется: грязь!

Некий гражданин прибрался на од-
ном из участков калининградского 
побережья. После чего выстроил 
мусорные мешки в ряд, на каждом 
написав одну из отговорок, которы-
ми пользуются те, кто оставляет по-

сле себя хлам: «Я же плачу налоги», 
«Пусть дворники убирают», «А где тут 
урна?», «И без меня грязно было»... 
Видимо, автор акции рассчитывает 
таким образом пробудить совесть у 
тех, кто свинячит на общественных 
территориях. Подействует ли такой 
педагогический прием? 

Воды не хватает

Экологи бьют тревогу: запасы 
питьевой воды стремительно 
сокращаются. По данным спутни-
ковых наблюдений, за последнее 
десятилетие ее объем уменьшился 
на 1,2 тысячи кубических км. Ос-
новной причиной ученые называют 
глобальное потепление. Климати-
ческие изменения приводят к за-
сухам: 13 из 30 самых интенсивных 
за всю историю наблюдений были 
отмечены именно в эти 10 лет. Не-
достаток воды ведет к дефициту 
продовольствия, проблемам со 
здоровьем, социальным конфлик-
там и миграциям. Эксперты ООН 
давно предупреждали о надвигаю-
щемся водном кризисе, и, увы, эти 
прогнозы подтверждаются.

•РАССЛЕДОВАНИЕ «ТРУДА»•

14 ноября отмечался Всемирный 

день борьбы с сахарным диабетом. 

В мире от него страдает каждый 10-й, 

а в России такой диагноз поставлен 

уже 5 млн граждан. Причем, как го-

ворят специалисты, на самом деле 

такая цифра не отражает реальность. 

За последние 12 лет число россиян, 

больных диабетом, увеличилось поч-

ти на 50%.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Р
ост заболеваний связывают прежде 

всего с увеличением числа людей с 

избыточным весом. Тяжелая, неизле-

чимая болезнь на глазах «молодеет». 

Конечно, диабет не приговор, есть 

таб летки для контроля уровня сахара, по-

могает здоровый образ жизни. На прошед-

шей в Москве конференции, приурочен-

ной ко Дню борьбы с диабетом, медалями 

наградили четырех россиян, проживших 

с диабетом полвека и более. Но это скорее 

исключения.

Малоподвижный образ жизни, неуме-

ренное питание с большим количеством 

углеводов, стрессы – и пожалуйста: уро-

вень сахара в крови выходит за рамки нор-

мы. Его избыток постепенно разрушает 

сосуды и внутренние органы. При этом на 

начальной стадии пациент и не подозрева-

ет, что тяжело болен. Профилактика сахар-

ного диабета давно известна: правильное 

питание, физические нагрузки и минимум 

стрессов. Пища должна быть разнообраз-

ной, с пониженным содержанием простых 

углеводов и насыщенных жиров, с повы-

шенным – клетчатки. И конечно, отказ от 

вредных привычек – алкоголя и курения.

Но очень важно не пропустить момент, 

когда обменные процессы в организме 

дают сбои, открывая дорогу диабету. 

То есть нужно периодически проверять 

уровень сахара в крови. Обычно первым 

звоночком становится отклонение его 

в клиническом, лабораторном анализе 

крови. Это повод пойти к эндокринологу, 

специалисту по СД. Он назначит дополни-

тельные обследования, чтобы определить, 

есть ли нарушение гликемии (содержания 

сахара в крови) и насколько оно критично. 

Как правило, врач порекомендует обзаве-

стись индивидуальным глюкометром и 

регулярно измерять уровень сахара дома. 

Люди с диагнозом «сахарный диабет» обя-

зательно имеют такие приборы и контро-

лируют сахар в зависимости от разновид-

ности (сахарный диабет 1-го и 2-го типа) и 

тяжести болезни. Иногда это приходится 

делать несколько раз в день. Глюкометр 

для них – вещь жизненно важная!

И вот наш читатель, который ответ-

ственно относится к своему здоровью, 

столкнулся с тем, что его глюкометр One 

Touch Seleсt Plus Flex дает завышенные 

результаты. Поначалу это вызывало бес-

покойство: неужели диабет? А когда раз-

ница показаний глюкометра и лабора-

торного анализа крови составила целых 

две единицы, он предположил, что врет 

глюкометр.

Оговорим: по критериям ВОЗ, норма 

сахара в крови в утренние часы натощак – 

3,5–5,5 ммол/л. Отечественные лабора-

тории допускают верхнюю границу в 6. 

Представьте себе, что чувствовал пациент, 

когда глюкометр показывал 7 ммоль/л и 

даже выше. При этом лабораторный ана-

лиз дал результат 4,5. Врачи объяснили: 

лабораторный анализ (кровь из вены) и с 

использованием глюкометра (из пальца) – 

«две большие разницы». И все же?  

Следуя инструкции на упаковке прибо-

ра, читатель обратился на горячую линию 

компании One Touch* по телефону: 8-800-

200-83-53. Выяснив, что обратившийся 

проживает в Москве, там отправили для 

проверки глюкометра в «уполномочен-

ный пункт». Им оказался магазин в од-

ном из подвалов домов на улице Дмитрия 

Ульянова, неподалеку от ГНЦ государ-

ственного учреждения «Национальный 

медицинский исследовательский центр 

эндокринологии» Минздрава России. 

Это головное научно-медицинское уч-

реждение России, которое занимается 

проблемами диабета.

В подвале продавщица, надев не слиш-

ком свежие резиновые перчатки, провела 

проверку глюкометра. Из некого пузырька 

капнула на тест-полоску, которую предва-

рительно вставил в свой глюкометр наш 

читатель. Посмотрев на результат, сделала 

вывод: прибор работает нормально. Та-

кой простой способ проверки не вызвал 

доверия. И читатель вновь обратился на 

горячую линию One Touch*.

На упаковке прибора написано, что 

производитель глюкометра – «ЛайфСкан 

Юроп», подразделение «Силаг ГмбХ Ин-

тернешнл», располагающееся в Швейца-

рии, – дает трехлетнюю гарантию на при-

бор. А официальный импортер в России 

ООО «Джонсон & Джонсон» гарантирует 

бессрочную замену прибора, в случае 

если выявлена неточность показаний. 

Надо отдать должное этим компаниям: 

глюкометр был заменен на новый в тече-

ние нескольких дней. Однако показания, 

которые выдавал новый прибор, продол-

жали вызывать сомнения.

Поиск лаборатории, которая бы вы-

несла объективный вердикт, оказался 

сложным делом – никто не хотел браться 

за тестирование. И все же в лаборатории 

одной из федеральных столичных клиник 

его провели. Не будем нагружать читате-

ля подробностями испытания, которое 

проводилось в течение нескольких часов 

в лаборатории клиники. Там показания 

глюкометра One Touch Seleсt Plus Flex 

сравнивали с данными прибора, исклю-

чающего существенные погрешности. 

Вердикт был осторожный: «Система име-

ет тенденцию к завышению (в среднем 

на 5,05%), параметр воспроизводимо-

сти системы равняется 5,33% и выходит 

за предел, указанный производителем 

(2,15%)».

А наш читатель склонен искать при-

чину не в глюкометре, а в тест-полосках 

к нему. Раньше их поставляла швейцар-

ская «ЛайфСкан Юроп ГмбХ», то есть про-

изводитель глюкометра. А в последнее 

время тест-полоски производит, судя 

по всему, российская компания ОАО 

«Фармстандарт-Лексредства». Об этом 

хитро, меленькими буковками, указано 

на упаковке: «Производитель «ЛайфСкан 

Юроп ГмбХ», а организация-изготови-

тель – ОАО «Фармстандарт-Лексредства». 

Импортозамещение, понимаешь. Неко-

торые аптеки Москвы сообщают об этом 

покупателям. А, например, аптеки сети 

«Столички» продают тест-полоски рос-

сийского производства под видом швей-

царских. То есть не вполне информируют 

потребителя о характеристиках товара. 

И даже при отдельном обращении «Сто-

лички» настаивали: тест-полоски швей-

царские.

Упрощая, можно сказать: доверять 

прибору и тест-полоскам к нему не сто-

ит. Но что это означает для миллионов 

диабетиков и преддиабетиков в нашей 

стране? Мы не хотели бы подвергать со-

мнению показания других глюкометров. 

Тем более что, как нам объяснили специ-

алисты, прежде чем допустить прибор на 

рынок, его направляют на тестирование 

в специальные аккредитованные лабо-

ратории.

Очень хотелось и нам туда обратиться, 

чтобы ко Дню борьбы с диабетом развеять 

сомнения нашего читателя и проверить 

на точность глюкометры других произво-

дителей. Мы обращались в Эндокрино-

логический диспансер Москвы и ГНЦ РФ 

ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» Минздра-

ва России. Безрезультатно. Тогда, учиты-

вая важность проблемы для миллионов 

сограждан, мы написали запрос на имя 

статс-секретаря, замминистра здраво-

охранения РФ О.О. Салагая. Просили 

указать нам адреса таких лабораторий. 

И не получили официального ответа. 

Представитель пресс-службы ведомства 

в телефонном разговоре пояснил, что ми-

нистерство не обязано письменно отве-

чать на обращения СМИ. Также сообщил, 

что Минздрав такими лабораториями не 

располагает и не знает, куда мы и наши 

читатели могли бы обратиться.

Так что вопрос, врут ли глюкометры, 

остается открытым. Т

Глюкометры врут?
Лабораторная проверка швейцарского прибора контроля уровня сахара в крови показала, 
что его точность не соответствует заявленной в инструкции. А что с другими приборами?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

5 млн россиян
имеют диагноз «сахарный диабет». Но еще 
больше тех, кому жизненно необходимо 
следить за уровнем сахара в крови

Палеонтологический институт РАН исследовал
найденную во льдах саблезубую кошку, обитавшую в низовьях Лены 35 тысяч лет назад

Московский зоопарк передал в дар зоопарку
Пхеньяна льва, двух бурых медведей, а также белых какаду, фазанов и уток-мандаринок

КАЛЕНДАРЬ: 22 НОЯБРЯ

1801

Родился Владимир Иванович Даль, 
создатель «Толкового словаря живо-
го великорусского языка».

1890

Родился Шарль де Голль, символ фран-
цузского Сопротивления, президент.

1906

По инициативе председателя Совета 
министров Петра Столыпина издан 
указ о порядке выхода крестьян из 
общины и закрепления в личную 
собственность надельной земли – 
главный пункт столыпинской аграр-
ной реформы.

1916

Покончил с собой, отравившись мор-
фием, Джек Лондон, американский 
писатель.

1941

По льду Ладожского озера отпра-
вилась за мукой для осажденного 
Ленинграда первая автоколонна 
машин.

1960

Запорожский завод «Коммунар» вы-
пустил первую партию малолитраж-
ных легковых автомобилей «Запо-
рожец».

1963

В Далласе убит Джон Кеннеди, 
35-й президент США.

2003

В Тбилиси произошел захват гру-
зинского парламента оппонента-
ми президента Эдуарда Шевард-
надзе.

2004

Начало «оранжевой революции» 
на Украине, когда сторонники 
Виктора Ющенко под оранжевы-
ми знаменами вышли в Киеве на 
площадь Независимости, проте-
стуя против объявленных накануне 
предварительных результатов пре-
зидентских выборов, отдававших 
победу премьер-министру Виктору 
Януковичу. Итогом протестов ста-
ло назначение Верховным судом 

Украины повторного второго тура 
голосования, давшего в декабре 
победу уже Ющенко.

2005

Ангела Меркель избранная канцле-
ром ФРГ, стала первой женщиной на 
этом посту.

2017

В Лондоне скончался Дмитрий Хво-
ростовский, оперный певец, народ-
ный артист России.

2020

США вышли из Договора по открыто-
му небу. Он был подписан 24 марта 
1992 года в Хельсинки и разрешал 
свободные полеты невооруженных 
разведывательных летательных ап-
паратов в воздушном пространстве 
стран-подписантов.
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